
Túnel bajo el Biobío: el 
debate sobre esta idea 
para cruzar el río

Sólo 43 de 172 
farmacias locales 
independientes 
están adscritas a 
Ley Cenabast

ORGANISMO BUSCA QUE 129 INGRESEN AL SISTEMA 

    El Gobierno ha impulsado la baja 
en el gasto de medicamentos: Chile 
es uno de los países de la Ocde que 
más paga por los fármacos.  

      Por ello, es vital que las 172 far-
macias independientes que existen 
en la Región se adscriban a  la 
Cenabast, pues hasta ahora sólo lo 

han hecho 43. Este beneficio permi-
te vender los medicamentos hasta 
50% más baratos que las grandes 
cadenas de farmacias. 

Beneficio implica vender medicamentos hasta un 50% más 
barato en comparación a grandes cadenas.
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Puente Perales culmina 
etapa de diseño y proyectan 
licitación para octubre
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EDITORIAL: LA NECESIDAD DE TERMINAR PRONTO CON APLICACIÓN DE FICHA FIBE

Viernes 14 de julio de 2023, Región del Biobío, N°5505, año XVI

En su visita a la Universidad de 
Concepción, el titular de Hacienda 
afirmó que “parte importante de 
los recursos que se van a generar 
van a beneficiar a las regiones”, 
en referencia a la propuesta 
tributaria que esperan 
presentar al cierre 
de este mes. 

Ministro Mario 
Marcel se refiere al 
nuevo Pacto Fiscal

ECONOMÍA& 
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Parque del Río Zañartu 
ofrece cargada cartelera 
de actividades invernales
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ALVEZ MARÍN 
Abogada, Corporación Colectiva - Justicia en DHH

En un Estado de Derecho quien 
gobierna es la ley. Es un concepto 
que nos aleja del Estado absolutis-
ta, en los que el soberano puede 
ejercer su poder arbitrariamente y 
sin limitaciones. 

por el Senado una acusación cons-
titucional su efecto es la destitu-
ción inmediata del cargo del fun-
cionario acusado, además de la 
inhabilidad para desempeñar fun-
ciones públicas, sean o no de elec-
ción popular, por 5 años. 

Desde el 2018 hasta junio del 2023 
se han interpuesto 15 acusaciones 
constitucionales, 5 de las cuales han 
sido aprobadas por la Cámara de 
Diputados. De ellas solo una termi-
nó con la autoridad acusada – el ex 
ministro del interior Andrés Chad-
wick- inhabilitada para ejercer car-
gos públicos por 5 años. 

Es preocupante -aterrador en 
ocasiones- que la autoridad, en-
cargada de aplicar la ley con res-
ponsabilidad y buen criterio, utili-
ce dichos mecanismos a modo de 
circo romano alimentado de likes 
en redes sociales. Es imprescindi-
ble tener presentes las razones por 
las que estos mecanismos existen: 
mantener vigente el Estado de De-
recho, la efectiva separación de los 
poderes del Estado y el fortaleci-
miento de los principios democrá-
ticos de la República.

En Chile la Constitución es la 
norma fundamental, de ella derivan 
todas las otras normas y en ella se 
consagran principios y requisitos 
formales que le otorgan sustento a 
la primacía de la ley: el principio de 
legalidad, la separación de poderes, 
la independencia judicial entre 
otros, que deben cumplirse respe-
tando la democracia y los derechos 
fundamentales de las personas. 

Dentro de los mecanismos que 
existen para que este Estado de 
Derecho sea efectivo, y específica-
mente para que se materialice la 
separación de poderes y el control 
y equilibrio entre ellos, la Consti-
tución de 1980 consagra en el ar-
tículo 52 N°2 la acusación consti-
tucional. Presentar una acusación 
constitucional es una atribución 
exclusiva de la Cámara de Diputa-
dos y tiene por objeto hacer res-
ponsable jurídica y políticamente 
a autoridades o altos funcionarios 
del Estado por actos propios del 
cargo que desempeñan. Se la con-
sidera una de las herramientas de 
control más potentes en el mode-
lo republicano, pues al aprobarse 

Es preocupante -aterrador en ocasiones- que 
la autoridad, encargada de aplicar la ley con 
responsabilidad y buen criterio, utilice dichos 
mecanismos a modo de circo romano 
alimentado de likes en redes sociales.

Estado de Derecho

DANILO HERNÁNDEZ ULLOA 
Director Escuela Tecnológica Industrial 
Instituto Profesional Virginio Gómez

El hidrógeno verde ha surgido 
como una de las soluciones más pro-
metedoras para abordar los desafíos 
del cambio climático y la transición 
hacia una economía más limpia y 
sostenible, tanto a nivel nacional 
como mundial, que se va acrecentan-
do a medida que los países buscan re-
ducir su dependencia de los com-
bustibles fósiles y disminuir las emi-
siones de carbono. 

El hidrógeno verde se consigue sin 
generar emisiones de carbono en su 
producción, a diferencia del hidróge-
no convencional (gris y azul) obteni-
do a partir de combustibles fósiles. A 
su alta versatilidad se suma su capa-
cidad de almacenar energía a gran 
escala y durante períodos prolonga-
dos, lo que es crucial para superar 
uno de los desafíos claves de las ener-
gías renovables: su intermitencia. 

Este combustible limpio, sosteni-
ble y sin emisiones también puede 
contribuir a la creación de empleo y 
el desarrollo económico, ya que, a 
medida que aumenta su demanda se 
generan oportunidades en la indus-
tria de la energía renovable, como en 
la fabricación y el mantenimiento de 
equipos y tecnologías relacionadas. A 

como en ciertas zonas de la región del 
Bío Bío, soplan con la misma energía 
en tierra y en el mar.  

Hoy, como país se nos presenta 
una riqueza energética, pero nada 
de esto puede potenciarse si no so-
mos capaces de preocupamos de 
un factor fundamental en esta ecua-
ción, tener la capacidad formativa 
de competencias y capacidades que 
nos permita responder a las necesi-
dades de esta naciente industria y 
avanzar en un desarrollo social, te-
rritorial y humano.

la par del despliegue de infraestructu-
ras para el uso y distribución del hi-
drógeno verde para impulsar la in-
versión, se hace necesaria, también, 
la formación de capital humano avan-
zado: técnicos y profesionales, que 
potencien la cadena de valor por me-
dio de la creatividad, la innovación y 
la transferencia tecnológica. 

El hidrógeno verde representa una 
oportunidad única para Chile en su 
camino hacia la sostenibilidad y el de-
sarrollo. Asimismo, aprovechar los 
recursos naturales y la capacidad de 
generación de energía renovable de la 
región podría convertirla en un refe-
rente a nivel nacional e internacional 
en su producción. Sin embargo, es 
necesario abordar los desafíos aso-
ciados con la infraestructura y la co-
operación para garantizar el éxito 
hacia un futuro energético más lim-
pio y resiliente.  

Ser una fuente de energía para un 
planeta con cero emisiones también 
obliga a establecer una ruta estraté-
gica participativa a través de mesas 
técnicas e interinstitucionales, talle-
res ciudadanos, consejos asesores y 
consultas públicas con el fin de en-
frentar de manera pertinente la cri-

sis climática que enfrentamos como 
humanidad, de manera planificada y 
colaborativa.  

En este escenario nos podemos 
considerar privilegiados y en clara 
ventaja competitiva frente a otros 
actores, lo que se evidencia, por ejem-
plo, en el norte de Chile donde se en-
cuentra la radiación solar más alta del 
planeta; en la zona central la genera-
ción eléctrica por radiación solar es 
mucho mejor que la generación eléc-
trica por combustibles fósiles y, los 
vientos en el extremo austral, así 

Hidrógeno verde, una 
oportunidad para cuidar 
el planeta

La Sala de la Cámara de Diputados 
y Diputadas rechazó la Acusación 
Constitucional en contra del ministro 
de Educación, Marco Antonio Ávila. 
La decisión se tomó con 69 votos a fa-
vor y 78 en contra. El libelo acusato-
rio estuvo marcado por la controver-
sia, principalmente tras los polémicos 
dichos de Marcela Aranda y de la di-
putada María Luisa Cordero. 
 
Gabriel Boric Font  
@GabrielBoric 
“Se ha rechazado acusación constitu-
cional contra el Ministro de Educación 
y profesor Marco Avila (la cuarta que la 
derecha presenta en menos de año y 
medio de gobierno). Su falta d sustento 
jurídico y carácter homofóbico queda-
ron en evidencia. Han triunfado la justi-
cia y la razón”. 
 
Pamela Jiles   
@PamJiles 
“El rechazo de la Acusación Constitu-
cional al ministro @ProfMarcoAvila no 
extingue su responsabilidad política so-
bre el desastre en q ha tra+nsformado lo 
q quedaba de educación pública. Es 
culpable de negar la alimentación a 
párvulos Junaeb, de maltratar a profe-
sores, asistentes de la educación, apode-
rados y alumnos de los sectores más 
vulnerables, de profundizar condiciones 
inhumanas en los colegios públicos en 
todo Chile. Los niños, niñas y adolescen-
tes -hijos de l@s trabajador@s- seguirán 
pasando indignidades porque la élite 
política no los escuchó ni los protegió”. 
 
Karol Cariola Oliva 
 @KarolCariola 
“Se rechaza la acusación constitucional 
contra el ministro de educación Marco 
Ávila”. 
 
Juan Irarrázaval  
 @JIrarrazavalR 
“Se acaba de rechazar la acusación 
constitucional contra el Ministro Ávila. 
Hoy nuevamente ganaron los arreglines 
políticos y perdieron los niños y las fami-
lias de Chile”. 
 
Consuelo Veloso Ávila 
@velosodiputada 
“Se rechazó la infundada y homofóbica 
acusación constitucional contra el mi-
nistro Marco Ávila. La Cámara reafir-
mó que el ministro no infringió la consti-
tución ni las leyes. Un ministro profesor 
que entiende el sistema educativo, que 
es recibido con cariño a cada lugar que 
asiste. No puede ser que un niño, niña o 
adolescente vaya al colegio con miedo 
de que se le va a marginar por su orien-
tación sexual o por venir de un estrato 
socioeconómico distinto o por venir del 
campo o del norte, o por su piel morena. 
Chile necesita ver caras que se parezcan 
a Chile. Ministro, siga adelante”.

#FUE TENDENCIA
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

En dos semanas más, el Gobierno espera tener en 
dos semanas más el total de las Fichas Básicas 
de Emergencia (Fibe) aplicadas a las familias 
damnificadas por las inundaciones. 

El trabajo, que ejecutan funcionarios municipales 
acreditados por el Ministerio de Desarrollo Social, lleva 
entre un 80 y 85% de avance, significando un total 1.442 
fichas que representan a 3.809 personas. El porcentaje 
restante está en la comuna de Alto Biobío que, hasta aho-
ra, solamente registra 9 fichas hasta el momento. La va-
riación de los resultados obtenidos en la mayoría de las 
comunas afectadas no debería ser muy alta, según la Se-
remi de Desarrollo Social, ya que se ha logrado realizar 
un alto porcentaje de las encuestas. La dificultad en la 
alta cordillera, es producto de los cortes de puentes que 
dejaron aisladas a comunidades pehuenches de Trapa 
Trapa, Malla Malla y Butalelbun. 

Además, hay otras localidades donde el proceso ha te-
nido dificultades, tal como lo indicó Guillermo Rodrí-
guez, seremi (s) de Desarrollo Social del Biobío.  “Las co-
munas con mayor afectación en este momento son Tu-
capel, Arauco y Cabrero. En el caso de Arauco fue por la 
inundación en el sector de Pichilo. Las otras dos comu-
nas fueron desbordes o crecidas del Río Laja”. 

Dependiendo de la gravedad de los daños es la cuan-
tía de los bonos, en los casos en que la vivienda se des-

La necesidad de terminar pronto 
con aplicación de Ficha Fibe 

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reinserción laboral  
  
Señora Directora: 

Ya sea que se esté recién titula-
do, cesante o con deseos de cam-
biar de empleo por uno más atrac-
tivo, el desafío de buscar trabajo 
representa en sí un verdadero tra-
bajo para cualquier individuo. 

En este sentido, uno de los ele-
mentos más importantes se rela-
ciona con la planificación de la 
búsqueda de trabajo, es decir, te-
ner claridad sobre el tipo de cargo 
al que se quiere postular, en virtud 
de la experiencia que se posee, for-
mación, habilidades y conoci-
mientos, etc.  

En segundo lugar, es necesario 
redactar un Currículum Vitae que, 
entre otras cosas, contenga el per-
fil profesional, antecedentes aca-
démicos, historial de empresas y 
cargos ocupados, etc.  

Además, es esencial que la per-
sona se preocupe de potenciar sus 
habilidades socioemocionales, ta-
les como su capacidad para comu-
nicarse, escucha activa, manejo de 
conflictos, liderazgo y trabajo en 
equipo, entre otras.  

En cuarto lugar, resulta muy po-
sitivo preocuparse, constantemen-
te, de adquirir nuevos conoci-

mientos digitales. 
Tener presencia en las redes so-

ciales, en especial LinkedIn, es otra 
acción que se debe poner en prác-
tica.  Además, es clave definir un 
horario de trabajo y ser perseve-
rante en la búsqueda laboral, y es  
crucial que si el trabajador es cita-
do a una entrevista laboral se pre-
pare para darla.  

 
Claudio Oyarzún Fracei 
 
Alimentos plant based 
  
Señora Directora: 

Los alimentos de origen vegetal 
han ganado auge debido a diver-
sos factores, entre ellos la salud y 
el medio ambiente. Las dietas ba-
sadas en plantas y sus derivados 
priorizan el consumo de cereales 
integrales, legumbres, frutos se-
cos, semillas, frutas y verduras, y 
minimizan o eliminan el consu-
mo de alimentos de origen animal 
(carne, lácteos, huevos y miel). 
Los beneficios nutricionales de 
este tipo de productos son varia-
dos. Proporcionan nutrientes 
esenciales como vitaminas, mine-
rales, fibra y antioxidantes, adicio-
nalmente suelen ser bajos en gra-
sas saturadas y colesterol. No obs-

tante, si bien las dietas basadas en 
plantas pueden ser nutricional-
mente adecuadas, algunos nu-
trientes se encuentran en menor 
proporción en relación con pro-
ductos de origen animal. Por ello 
la planificación de las comidas 
debe ser cuidadosa. Además, pue-
de ser necesario la suplementa-
ción de algunos nutrientes como 
vitamina B12, hierro, ácidos gra-
sos omega-3 y zinc. 

Las fuentes de proteínas vegeta-
les principalmente provienen del 
frijol de soya (tofu), legumbres, sei-
tán y quinoa, pero su calidad y per-
fil de aminoácidos pueden distar 
de las fuentes animales. El combi-
nar diferentes fuentes de proteínas 
vegetales, por ejemplo, legumbres 
y cereales (porotos con tallarines) 
puede ayudar a garantizar ese per-
fil aminoacídico. 

En resumen, las dietas basadas 
en plantas pueden ser más flexi-
bles en cuanto a la incorporación 
de ciertos de alimentos de origen 
animal, como huevos y lácteos; 
mientras que el veganismo, evita 
rigurosamente los productos de 
origen animal en todos los aspec-
tos de la vida.  

 
María Guerra Valle/USS 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

truyó el Estado entrega una ayuda de un millón y medio 
de pesos. “Hubo casos excepcionales en que el río se lle-
vó casas, pero más se generaron casos en que los daños 
graves se dieron porque los materiales de las casas que-
daron inutilizables”, indicó Rodríguez. 

El seremi (s) de Desarrollo Social igual aclaró que en-
tre la emergencia actual, provocada por las inundacio-
nes, y lo que ocurrió hace unos meses con los incendios, 
hay diferencias en cuanto a las comunas más afectadas, 
aunque recalcó que “algunas se repiten tristemente, 
pero las de mayor gravedad son distintas. En este caso 
son Antuco, Alto Biobío Tucapel, las que fueron comu-
nas que tuvieron baja afectación por incendios foresta-
les y las que se repiten son Hualqui o Arauco”. 

Según lo indicado por el presidente Gabriel Boric, el 
pasado 3 de julio comenzó el pago de los bonos. Por ello, 
urge que a nivel regional se pueda terminar con la apli-
cación de las fichas, para así que la ayuda les pueda lle-
gar lo más pronto a las familias más afectadas. 

En Alto Biobío la dificultad de 

llegar a algunos puntos ha 

retrasado el proceso, que a nivel 

nacional ya alcanza un 85% de 

cumplimiento. 

¡
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de Evópoli votaron en la AC: 
dos a favor (los 
independientes) y dos en 
contra (los militantes).

diputados 
4

Al menos, ante la tensión en 
la capital, en la Región del 
Biobío, Chile Vamos se 
articula para las elecciones 
municipales.

foco en elecciones 
de 2023

“Creo que como coalición 
vamos a seguir trabajando 
y no nos vamos a separar”. 
Andrea Souper, Presidenta 
Regional de Evópoli.

“Tenemos que enfrentar la 
uninominal, en unidad los 
partidos de Chile Vamos y 
Republicanos”.  Claudio 
Eguiluz, Presidente Regional de RN.

“El escenario político ha cambiado 
(...), se hace necesario actualizar 
términos y alcances de todas las 
coaliciones políticas”. Enrique Van 
Rysselberghe, Senador UDI.

ANALIZAN PRESIDENTES LOCALES DE PARTIDOS 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Luego del rechazo a la acusación 
constitucional contra el ministro 
de Educación, Marco Antonio Ávi-
la, la coalición política de Chile Va-
mos se tensionó entre disgustos y 
“puñaladas” al corazón -como dijo 
el diputado Diego Schalper (RN)-, 
debido a la sorpresiva y contraria 
posición que tomaron dos diputa-
dos Evópoli. 

En efecto, el resultado para dar ad-
misibilidad a la acusación resultó re-
chazada en la Cámara de Diputadas 
y Diputados con 69 votos a favor y 78 
en contra, donde se incluyeron en es-
tos últimos los sufragios de la Demo-
cracia Cristiana y Evópoli, pero 
¿Cuál fue el motivo? 

 
Fallida acusación 
constitucional 

El libelo que fuera impulsado por 
las diputadas del Partido Social 
Cristiano (PSC), Francesca Muñoz 
y Sara Concha, por la agenda de 
educación sexual -y, posteriormen-
te, por las denuncias de irregulari-
dades en la Junaeb, argumento su-
mado por el diputado Schalper-, 
no logró su objetivo por varios fac-
tores, explicaron distintos actores 
del Congreso.  

Uno de ellos, responde a las cues-
tionadas declaraciones de la direc-
tora del Observatorio Legislativo 
Cristiano, Marcela Aranda, quien, 
presente en la sesión de la comisión 
que estuvo encargada de analizar 
la AC, dijo que “el ministro Ávila pue-

Biobío: Chile Vamos reconoce 
tensión interna tras fallida  
Acusación Constitucional y apuesta 
por consolidar confianzas
Esto tras la postura de parlamentarios de 
Evópoli en el Congreso, contra el ministro 
de Educación, Marco Antonio Ávila, la que 
resultó siendo rechazada.

de creer lo que quiera y sentirse 
como él quiera. Sin embargo, no 
puede usar su cargo para tomar el 
Ministerio como una plataforma 
para ejercer acción de proselitismo”.  

Otro factor en contra lo sumó la 
diputada María Luisa Cordero, lue-
go de que en una entrevista radial di-
jera que la acusación no tenía “nada 
que ver con las platas de la Junaeb”, 
sino que “la queja contra Ávila es 
(por) una incitación a la precoci-
dad sexual (…) Me parece que es 
insólito, inadmisible, nauseabundo 
y asqueroso que el ministro de Edu-
cación, que debería estar llorando 
en la noche porque hay niños que no 
saben leer y están en cuarto básico, 
está preocupado de la incitación a la 
sexualidad, y que tenga activo y reac-

FOTO: CONGRESO DE CHILE

sión que duró casi seis horas, argu-
mentando que la AC estuvo enfoca-
da en la “priorización” del ministro 
Ávila de impulsar una agenda con 
foco en la diversidad sexual, dejan-
do de lado otras problemáticas en 
relación a la educación, las palabras 
de Marcela Aranda y María Luisa 
Cordero configuraron un gran daño 
para la acción legislativa. 

El resultado: rechazo a la acusa-
ción. La sorpresa inesperada: repre-
sentantes de Evópoli se restaron de 
la causa; a ellos se les sumó la Demo-

cracia Cristiana y algunos indepen-
dientes. Y fue por los primeros, Fran-
cisco Undurraga (Evópoli) y Jorge 
Guzmán (Evópoli), que se desató la 
discordia y frágil momento dentro 
de Chile Vamos. 

 
Panorama interno de 
Chile Vamos 

Como era de esperarse, las reac-
ciones no tardaron en llegar. Por un 
lado, el senador y presidente de Re-
novación Nacional, Francisco Cha-
huán, llamó a la coalición a una re-

tivo el clítoris”. 
A eso se le sumó que Cordero ca-

lificó al ministro Ávila como “un gor-
dito enfermo del hígado, con la bili-
rrubina hasta el tope”. Causa y efec-
to: tras las críticas del oficialismo y 
el nulo respaldo público de su sector 
a sus dichos, la diputada Cordero in-
dicó luego que “vuelvo a repetir: no 
soy homofóbica. Quiero recalcar 
que el tema no va por ahí”.  

Con ese contexto, no hubo vuel-
ta atrás. Si bien la diputada Frances-
ca Muñoz tomó la palabra en la se-
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unión de emergencia, a enfatizar en 
que es momento de generar una co-
lación 2.0, mientras que el diputado 
Francisco Undurraga, salió a defen-
der la posición que tomó con su par, 
el diputado Jorge Guzmán, enfati-
zando en que no serían ser parte de 
una acusación “débil y difusa”. 

Sin embargo, ante la discordia, 
Diario Concepción consultó a los 
presidentes locales de Renovación 
Nacional y de Evolución Política so-
bre la situación dentro de su pacto. 

Cabe destacar que este Diario 
intentó establecer contacto con el 
presidente regional de la UDI, Patri-
cio Kuhn, pero no hubo respuesta. 
Lo mismo sucedió con el senador 
de Evópoli por el Biobío, Sebastián 
Keitel. 

La presidenta regional de Evópo-
li, Andrea Souper, señaló que la jor-
nada en que se rechazó la acusa-
ción constitucional “fue un día in-
tenso. Creo que para la coalición 
completa fue un día intenso. Los di-
putados tenían la libertad de acción 
en su voto. Nosotros contamos con 
cuatro diputados, dos independien-
tes y dos militantes, y dos votaron a 
favor y dos en contra”.  

Continuó por decir que entendía 
los argumentos del partido de que 
“no había sustento para la acusa-
ción” y expresó que, a su juicio, en 
el camino se fue debilitando la ac-
ción legislativa porque, como pac-
to político, “no nos enfocamos en 
lo importante que era, más que la 
acusación, señalar que el ministro 
(Ávila) efectivamente está hacien-

enfrentar las votaciones de alcaldes 
y de gobernador regional, en uni-
dad los partidos de Chile Vamos y 
Republicanos”. 

Con esa óptima mirada del presi-
dente de RN, consultado por la falli-
da acusación constitucional, expre-
só que “cada uno tiene su postura y 
la reacciones de cada uno de los par-
tidos, pero yo hablo desde el ámbi-
to regional”, a lo que agregó que el 
camino es seguir trabajando juntos, 
“sin duda”.  

 
Mirada parlamentaria 

Desde el terreno parlamentario 
el senador gremialista por Biobío, 
Enrique Van Rysselberghe, manifes-
tó que evidentemente “en la UDI 
existe un malestar por no contar 
con el apoyo de Evópoli en esta acu-
sación, pero entendemos que cada 
partido es libre de fijar sus posicio-
nes políticas propias frente a este 
tipo de temas”. 

Sobre las declaraciones de su par, 
Francisco Chahuán, quien indicó la 
urgencia de una coalición 2.0, Van 
Rysselberghe señaló que “el escena-
rio político nacional ha cambiado en 
los últimos tiempos y se hace nece-
sario actualizar los términos y alcan-
ces de todas las coaliciones políticas 
del país. Este punto es parte de los 
temas que en la interna de la UDI es-
tamos reflexionando y que tiene re-
lación con el cambio del escenario 
político nacional”. 

ENRIQUE VAN RYSSELBERGHE 
Senador (UDI).

do un mal trabajo en el Ministerio 
de Educación”. 

“Creo que como coalición vamos 
a seguir trabajando y no nos vamos 
a separar, creo que esto correspon-
de a los nervios del momento, pero 
por lo menos aquí en la Región tene-
mos una muy buena comunicación 
y hemos trabajado hasta ahora bas-
tante bien”, dijo Souper. 

Eso sí, expresó que espera que los 
señalamientos contra el ministro de 
Educación, Marco Antonio Ávila, 
no se queden en nada, debido a que 
“tenemos niños de cuarto básico 
que no saben leer, que apenas escri-
ben y tenemos una preocupación 
importante respecto a eso, y debe-
mos enfocarnos en ese norte”. 

Por su parte, el presidente regio-
nal de Renovación Nacional, Clau-
dio Eguiluz, manifestó que “el traba-
jo que hemos desarrollado como 
Chile Vamos se ha desarrollado des-
de, diría, la primera vuelta presiden-
cial. Trabajamos en la segunda vuel-
ta presidencial también, incluido el 
Partido Republicano, y para el tema 
del plebiscito también trabajamos 
acá en la sede los cuatro partidos. En 
ese sentido, acá estamos trabajando 
muy bien”. 

Eguiluz aseguró también que, con 
la presidenta y presidentes regiona-
les de cada partido de la coalición, 
incluido el Partido Republicano, hay 
una muy buena comunicación y tra-
bajo articulado, incluso, compartió 
que ya se están reuniendo en miras 
de las elecciones municipales de 
2023. “Creemos que tenemos que 
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Inician discusión de 
proyectos que regulan 
aportes a fundaciones

La Comisión de Gobierno In-
terior de la Cámara de Diputa-
das y Diputados inició la discu-
sión de cuatro proyectos de ley 
en materia de regulación de re-
cursos públicos asignados a fun-
daciones y organizaciones no 
gubernamentales y del deber de 
informar respecto del financia-
miento y aportes recibidos de 
parte de privados. Según infor-
mó la Cámara Baja, los proyec-
tos buscan establecer la obliga-
ción de información respecto de 
las transferencias de organismos 
del Estado, a fundaciones sin fi-
nes de lucro reguladas por la ley 
N°20.500. 

Además, proponen una mo-
dernización de la legislación 
existente que fija requisitos que 
deben cumplir las organizacio-
nes privadas que reciben finan-
ciamiento público. Asimismo, 
buscan establecer requisitos es-
pecíficos para sus socios, ele-
mentos de acción pública, publi-
cidad de sus actos, entre otros 
puntos. 

Junto con ello, incorporan 
obligaciones para las personas 
jurídicas a fin de garantizar el 
buen uso y destino de los recur-
sos públicos que perciban. El ob-
jetivo es establecer nuevos es-

tándares de transparencia y de 
información pública. Igualmen-
te, se disponen sanciones ante el 
incumplimiento de estas nue-
vas exigencias. 

La diputada Daniela Cicardi-
ni (PS) es autora de una de las 
iniciativas. Detalló que buscan 
establecer que el registro nacio-
nal de personalidad jurídica sin 
fines de lucro sea de total domi-
nio y acceso público. Además, 
que las organizaciones y funda-
ciones tengan una antigüedad 
de 2 años para recibir fondos pú-
blicos y transparenten su traba-
jo a través de sus plataformas. 

Por su parte, el diputado Jorge 
Brito (RD), también autor de uno 
de los proyectos , señaló que se 
procura modificar la Ley 20.500, 
sobre asociaciones y participa-
ción ciudadana en la gestión pú-
blica, con el propósito de incor-
porar lo que propone la ley sobre 
acceso a la información pública. 
“Estas dos leyes permitirán es-
tandarizar el régimen de acceso 
a la información sobre transpa-
rencia activa como pasiva, res-
guardando el interés de la na-
ción frente a la ejecución de pro-
gramas sociales o iniciativas de 
apoyo a la comunidad”, indicó 
Brito.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAÜE M.

ANDREA SOUPER 
Presidenta regional de Evolución 
Política (Evópoli).

CLAUDIO EGUILUZ 
Presidente regional de Renovación 
Nacional (RN).
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“A mis 70 años tengo varias 
enfermedades y tomo varios 
medicamentos”. 
 
Patricia Morales, Paradocente jubilada.

El Gobierno del Presidente, 
Gabriel Boric, ha impulsado 
la baja en el gasto de bolsillo 
en medicamentos.   

Chile es uno de los 
países de la Ocde 
que más paga por los 
fármacos.  

Para este año se espera que el número aumente. El beneficio implica 
vender medicamentos hasta un 50% más barato en comparación a 
grandes cadenas; y contribuir a tratamientos GES y de salud mental.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ORGANISMO BUSCA QUE 129 INGRESEN AL SISTEMA Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“A mis 70 años tengo varias 
enfermedades y tomo varios 
medicamentos, por ejemplo, el 
Eutirox para mis problemas de 
tiroides y pregabalina para mis 
dolores de artritis. Mensual-
mente pago como $30 mil sólo 
en esos dos. Deberían ser más 
baratos”, dijo Patricia Morales, 
paradocente jubilada.  

Como Morales son cientos 
de personas las que buscan re-
ducir el costo de la canasta de 
medicamentos, inscribiéndo-
se algunas en las farmacias po-
pulares, municipales y conve-
nios con las pertenecientes a 
cadena para reducir el costo 
de los fármacos, o bien, com-
prar en farmacias con produc-
tos similares los lunes en que 
hacen descuento de 10%. 

Pero lo cierto es que la comu-
nidad no tendría que estar ha-
ciendo “malabares” para com-
prar un medicamento a un pre-

Sólo 43 farmacias de 
las 172 independientes de 
la Región están adscritas 
a Ley Cenabast

cio económico si las farmacias 
independientes se adscribie-
ran a convenios con la Central 
de Abastecimiento (Cenabast), 
institución pública que agrupa 
toda la demanda de medica-
mentos de los establecimientos 
de la red estatal de salud para 
obtener los mejores precios del 
país para los hospitales, gene-
rando así, además, un impor-
tante ahorro para el estado.  

El Gobierno del Presidente, 
Gabriel Boric, ha impulsado la 
baja en el gasto de bolsillo en 
medicamentos, pues Chile es 
uno de los países de la Ocde 
que más paga por los fármacos.  

De ahí la importancia de que 
las 172 farmacias independien-
tes que existen en la Región se  
adscriban a  la Cenabast. Ac-
tualmente sólo 43 están inscri-
tas en el programa y de éstas 22 
han solicitado medicamentos 
este año y tienen convenio vi-
gente, aseguró Nicolás Concha, 
jefe Usuarios Farmacias Priva-
das de Cenabast.  

El precio de los medicamen-
tos que se adquieren en los re-
cintos con convenio Cenabast 
es muy menor al que las perso-
nas pueden adquirir en una ca-
dena de farmacia.  

Por ejemplo, el Eutirox de 100 
miligramos del que hablaba Pa-
tricia Morales tiene un costo en 
el mercado de $15 mil 390, 
mientras que por Cenabast $4 
mil 780. Algo similar ocurre con 
el medicamento en su versión 
de 50 miligramos, el que tiene 
un valor de $20 mil 100 en un lo-
cal no adherido y de $7 mil 950 
en uno con convenio. 

La Atorvastatina de 20 mili-
gramos en su caja de 30 com-

de los clientes de 
farmacias 
independientes 
adscritas a Cenabast,  
en comparación con 
quienes compraron en 
farmacias de cadena. 

48% en promedio 
fue el ahorro 

es la nueva página que 
Cenabast puso a 
disposición de la 
comunidad para que 
sepa dónde comprar y 
a qué precio.

www.remedios-
masbaratos.cl
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Mediante Decreto N° 41-CT-2023 de fecha 05/07/23 y su modificación mediante Decre-
to N° 43 de fecha 10/07/23, dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle 
Freire, con el objeto que la empresa Constructora PDP SPA. RUT: 76.449539-K, ponga 
término a las faenas de rotura de calzada y construcción de cámaras de aguas lluvias, 
aguas servidas, y empalme de agua potable en la Obra Edificio New Center, ubicada en 
Freire 1165, en las siguientes fechas y horarios:

Para tales efectos se deberá implementar el siguiente desvío de tránsito

POR ORDEN DEL ALCALDE 

 IVONN BAHAMONDES FUENTES
SECRETARIA MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Ongolmo-Orompello

Fecha Inicio

14:00 hrs del
sábado 15/07/23

Fecha de Término

23:55 hrs del
domingo 16/07/2023

Calle

Freire

Líneas

30MB -30NC – 40BP - 41QV – 41CR
42UH – 44AB – 44EU – 52AD – 60XP
60YL – 63KP – 65DQ – 65ER – 65FS

71 ZI

Desvío

[…] Freire – Paicavi – 
O’Higgins – Tucapel -Freire   […]

Modo

BUS

FUENTE:  • DIARIO CONCEPCIÓN

dades respiratorias de adultos y 
pediátricas. “Además de los me-
dicamentos incluidos en el pro-
grama de la Mujer,  parkinson, 
cobertura odontológica, cober-
tura oftalmológica de lentes 
para presbicia y todo lo que in-
volucre la tuberculosis”, dijo. 

Los medicamentos para cal-
mar el dolor son los que más re-
gistros de entrega tienen en la 
atención primaria, por ejem-
plo, el celecoxib y el tramadol, 
también los medicamentos 
cardiovasculares y las insuli-
nas para la diabetes, incluidas, 
las jeringas para inyectarse y las 
cintas para medir la glicemia. 

Medicamentos para el asma, 
aerocámaras, corticoides y an-
tialérgicos también se entre-
gan en la atención primaria. 

La profesional explicó que 
además existen algunos medica-
mentos que son adquiridos a tra-
vés de Cenabast para entregar en 
hospitales. “Antiparasitarios, los 
indicados para esclerosis múlti-
ple, fibrosis quística, guillain-ba-
rré, hemofilia, hepatitis B, hepa-
titis C, la hormona del crecimien-
to, trastornos del movimiento 
como la distonía, por nombrar 
algunos”, dijo Robles.  

primidos, medicamento que se 
utiliza para reducir el coleste-
rol, tiene un costo de $3 mil 
190 y en una farmacia adheri-
da de sólo mil 819 pesos.  

En el caso de la Pregabalina 
de 75 miligramos, medicamen-
to que se utiliza para los dolores 
neuropáticos, como antiepilép-
tico, anticonvulsivo y analgésico 
cuesta $12 mil 790 en farmacia 
de cadena y $2 mil 540 en una 
que esté adherida al organismo. 

Nicolás Concha, represen-
tante de Cenabast, detalló que 
actualmente en la lista de me-
dicamentos disponibles para 
las farmacias independientes 
hay 28 tipos de antihipertensi-
vos, 25 antibióticos, 22 oftál-
micos, 22 antidiabéticos e hi-
perglicémicos 22, el mismo nú-

de relevancia para la población 
como Artrosis, entre otras.  

Sandra Robles, jefa de la Uni-
dad de Farmacia  de la Direc-
ción del Servicio de Salud Con-
cepción,  detalló que entre las 
patologías de atención primaria  
que se ven beneficiadas con la 
entrega de medicamentos ad-
quiridos en Cenabast están: ar-
trosis, enfermedades cardiovas-
culares, medicamentos para la 
epilepsia de última generación, 
para hipotiroidismo, enferme-
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antidepresivos están en 
la canasta para 
farmacias con convenio 
con Cenabast.

tipos de 
20

que el Ministerio de 
Salud puso a 
disposición de la 
comunidad ha tenido 
una buena demanda, 
con más de 180 
unidades adquridas. 4 
en promedio por 
persona al mes.

Hasta el momento 
el test Covid-19

NOMBRE FARMACIA

Mifarma 
Trébol 
Elías 
San Pablo 
Unión 
Corporación de Ayuda al 
Niño y Adolecente Diabético 
21 de Mayo 
Aníbal Pinto 
Biocuba 
Chilena 
El Trébol 
Elixir 
Farma al Día 
Freire 
Innovafarma 
Lincoyán 
Novasalud 
Sermecoop 
Setop Pharma 
Sococep 
Vivo Más 
Shofar 
Cooperativa Carabineros 
Liche 
Redfarma N°8 
Araval 
Más Vida y Salud 
Alfa 
Camps 
Doctor Montecinos 
Isidan 
Sigfarma 
Step 
San Pablo 
Andalué 
Lomas Salud 
Sana  
Santa Bárbara 
Estación 
Portus 
1000 Fármacos 
Arcoiris 
Salud

COMUNA

Arauco 
Cabrero 
Cañete 
Cañete 
Cañete 

Concepción 
 

Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 
Concepción 

Hualpén 
Hualqui 

Los Ángeles 
Los Ángeles 
Los Ángeles 
Los Ángeles 
Los Ángeles 
Los Ángeles 

Lota 
San Pedro de la Paz 
San Pedro de la Paz 
San Pedro de la Paz 

Santa Bárbara 
Talcahuano 
Talcahuano 

Tucapel 
Tucapel 
Tucapel

FARMACIAS ADHERIDAS EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

bierno pudo poner a disposi-
ción de la comunidad test de 
antígenos capaces de detectar 
con seguridad a un contagiado.  

Desde que comenzó la cam-
paña en septiembre del año pa-
sado y hasta ahora, gracias al 
convenio se han vendido 180 
mil test, que fueron distribuidos 
a través de farmacias indepen-
dientes. 

El precio máximo de venta 
de cada test de antígeno es de 
$2 mil 910 pesos, un 70% me-
nos que lo que cuesta en pro-
medio un test de antígeno na-
sal en las locales no adheridas 
a la normativa.  

 
Compra de Servicio de 
Salud  

La gran mayoría de los esta-
blecimientos de salud de la Red 
del Servicio de Salud Concep-
cion son adquiridos  o entrega-
dos por Cenabast. Por una par-
te existe un compromiso de 
gestión dónde se comprome-
ten los establecimientos hospi-
talarios a tratar de comprarle a 
Cenabast en cantidad y monto 
a un 80 por ciento y por otra 
parte el Ministerio de Salud en-
trega recursos a los Servicios de 
Salas para que se programen 
anualmente los fármacos de 
patologías Ges y otras  que son 

CONVENIO 
VIGENTE
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mero de anticonvulsionantes 
y antiepilépticos y 20 diferentes 
tipos de antidepresivos. 

La ley permite que las perso-
nas puedan ahorrar hasta 80% 
en estos productos y, en prome-
dio, durante 2022 el ahorro fue 
de 48% para los beneficiarios en 
comparación a si hubieran 
comprado en una farmacia no 
adherida.  

Por todo lo anterior, recien-
temente dieron a conocer la 
nueva página web dedicada a la 
Ley Cenabast, llamada reme-
diosmasbaratos.cl que busca 
brindar mayor facilidad a las 
personas que buscan medica-
mentos cerca de sus hogares. 

 
Campaña Covid-19 

A través de Cenabast el Go-
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Túnel bajo el Biobío: la idea 
para cruzar el río que abre 
debate entre especialistas  

CONSTRUCCIONES SUBTERRÁNEAS PARA INFRAESTRUCTURA VIAL   

San Pe-
dro de la Paz 
bajo el lecho del 
Biobío, de manera sub-
terránea? 

 
Costo v/s Beneficios 

Y aunque la idea resulte un poco 
fantasiosa, lo cierto es que no hay 
que remitirse al clásico ejemplo del 
túnel vial que existe bajo el Canal 
de La Mancha, y que permite unir 
Inglaterra con España. 

De hecho, en la Región Metropo-
litana la autopista AVO cuenta con 
una red de túneles de una extensión 
total de 1,8 kilómetros. Y qué decir 
del casi centenario túnel Las Raíces 
en la Región de la Araucanía, con sus  
4,5 kilómetros de largo.  

Por ello, lo primero que dice Pedro 
Ramírez, presidente del Colegio de 
Ingenieros de Concepción, es que 
una obra de este tipo es viable.  

“Eso es  posible  hacer desde el 
punto de vista técnico e ingenieril, 
pero el tema es el costo. Claramen-
te es más barato construir puentes”, 
sostiene.  

Y es que pensar en cruzar el Bio-
bío “por abajo” es una idea seducto-
ra, pero que enfrenta de entrada el 
tema de la inversión, pero que a jui-
cio de Ramírez, es necesario anali-
zar con una mirada de futuro. 

“Es una opción empezar a conver-
sar sobre esta alternativa (...) Ahora, 
no se puede tomar la decisión sola-
mente por el riesgo de las inundacio-
nes (como las ocurridas el pasado 
junio),  sino que también por el tema 
del flujo que de  la rentabilidad so-
cial  adecuada, y eso creo que toda-

La posibilidad de construir un viaducto que permita unir el lado norte y sur de la ribera 
pero a través de un diseño soterrado es visto como una opción que debe comenzar a 
analizarse y no ser descartado por su alto costo. Así se sostiene desde distintos sectores 
de la zona. Lo importante, señalan, es pensar este tipo de obras dentro de un plan de 
infraestructura para el Concepción Metropolitano de los próximos 50 años. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

vía faltan muchos años acá, pero no 
descarto que hay que comenzar a 
soñar hoy día esa alternativa”.   

    
Gremios 

Donde hay coincidencia es que to-
dos quisieran cruzar  y circular de un 
lado a otro del río de manera más ex-
pedita. Naturalmente desde el mundo 

empresarial, agrupada en sus gremios 
tiene una mirada sobre esta alternati-
va de pensar en un paso ya no en su-
perficie del Biobío sino soterrado.  

Y tal como lo planteó el Colegio 
de Ingeniero en la zona, desde la 
Cámara de la Producción y el Co-
mercio local (CPC-Biobío), Da-
vid Fernández, presidente del Co-

mité de Infraestructura y Logísti-
ca, lo ve posible, pero en un par de 
décadas más.  

“Desde el punto de vista de la in-
geniería, plantear la idea de un túnel 
subterráneo que atraviese el Río Bio-
bío sí es factible. Además, hay eviden-
cia en otros países que han optado 
por esa propuesta de infraestructu-

ra (...) La clave está en cuantificar un 
proyecto de esa envergadura, anali-
zar las ventajas, las desventajas, los 
beneficios sociales y costos sociales 
que podría producirse, y también 
cotejarlo con el escenario actual, 
porque nosotros tenemos condicio-
nes de borde que nos generan el con-
texto para este tipo de obras, y eso 

En los últimos meses, por distin-
tas razones, los puentes que cruzan 
el río Biobío han sido protagonistas 
de la noticia y han recordado que 
a veces, ese paso que resulta tan na-
tural, aunque no tan expedito, en-
tre una y otra ribera, es frágil. 

Ejemplo de ello fue la falla del 
Puente Ferroviario que obligó a  
suspender el servicio de trenes, 
por el viaducto, por 4 meses; y a la 
interrupción por media jornada 
en pasado junio debido a la creci-
da del río por las lluvias desde la 
cordillera. 

Por ello, surge la inquietud de 
pensar si ¿Será posible contar con 
un túnel que una Concepción y 

Ciudad

“Es posible  hacerlo desde el punto de vista técnico e 
ingenieril, pero el tema es el costo. Claramente es más 
barato construir puentes, pero no descarto que hay que  
comenzar a soñar hoy esa alternativa”.
Pedro Ramírez, Colegio de Ingenieros de Concepción.

FRASE
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cia e innovación” destacó Cautivo.  
 

Con los pies en la Tierra 
En el Gobierno Regional, la mirada 

está puesta en el corto plazo y de una 
manera “más aterrizada” . Así  lo plan-
tea Óscar Ferrel, jefe de la División de 
Infraestructura y Transportes, quien 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

s i t a s  
es que la llega-

da a ellos sea más ex-
pedita. En el fondo, que tú 

puedas elegir el puente “, preci-
sa el representante del Gore. 

“Hoy como no está terminada la 
costanera Norte (Concepción-Chi-
guayante- Hualqui), ni la Costanera 
Sur (desde Puente Bicentenario a 
Puente Industrial) no tienes la elec-
ción de elegir el puente”, aseveró. 

“Las personas que vienen de Coro-
nel ingresan al Puente Juan Pablo II y 
no tiene opción de elegir,  porque vie-
ne atoradas en el taco y se salen de él 
a penas pueden (...) Creo que los es-
fuerzos tiene que ir  por consolidar 
una vialidad  que permita elegir el 
puente  de acuerdo a donde tú vas a 
ir, porque si vienes de Coronel y vas a 
Hualpén es distinto que si vienes del 
mismo Coronel y vas a Chiguayante 
y esa posibilidad de elegir es la que no 
está hoy”, apunta Ferrel. 

La apuesta estaría entonces, a su 
juicio, en una armonización de la in-
fraestructura que es lo que en defini-
tiva carece la zona hoy y tras llegar a 
ese punto se podría pensar en una 
opción como la de un túnel que cru-
ce el río, indicó. 

“Si después de hacer eso, estuviéra-
mos colapsados igual, ahí yo pensa-
ría seriamente otro tipo de opciones  
como la que se plantea (túnel), pero 
esa es la última opción posible y uno 
trata siempre de evitarla porque el 
costo involucrado en ese tipo de so-
luciones te deja fuera de rango”.
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podría hacernos pensar que puede 
ser una buena idea, pero a lo mejor 
no ahora, sino en 50 o en 100 años 
más”, apuntó.  

 
MOP 

Y pese a lo que se pudiera pensar 
desde el sector público, en particu-
lar desde el Ministerio de Obras Pú-
blicas, su representante en la región, 
el seremi Hugo Cautivo, se mostró re-
ceptivo a la idea, y planteó que es ne-
cesario repensar, por distintos facto-
res, el tipo de infraestructura que la 
zona necesitará  construir para sos-
tener su crecimiento y lograr una 
mejor calidad de vida en las próxi-
mas décadas. 

“En el caso de la zona el tema de la 
construcción en túneles tiene un de-
safío por la naturaleza  del tipo de 
suelos con que contamos, sobre todo 
pensando que en algún momento se 
ha planteado el tema que  la cone-
xión del río o Biobío no se haga en su-
perficie  sino que se haga bajo el río. 
Eso es parte de las cosas que en algún 
minuto se han abierto debates, pero 
que insisto, en el caso de nuestra re-
gión presenta  desafíos muy particu-
lares para la ingeniería, para la téc-
nica constructiva, para la materiali-
dad con la cual se construye”. 

“Ahora ¿es un debate válido? Es 

un debate válido  en el cual creo 
que la academia tiene mucho que 
contribuir. Nosotros estamos siem-
pre muy receptivos a que en esto po-
damos generar ref lexiones que 
apunten a un tema que siempre es 
muy importante para el estado, y 
que son los temas de mayor eficien-

entiende que antes de pensar en una 
obra como esa hay que generar un 
piso mínimo de infraestructura para 
resolver la coyuntura actual  y que un 
túnel bajo el río no está en ellas. 

“El problema no está en los puen-
tes. Los puentes tienen todavía capa-
cidad para más, pero lo que tú nece-

En la misma línea del ordena-
miento, pero un paso más allá 
está, Claudia García Lima, acadé-
mica del departamento de Urba-
nismo de la Facultad de Arquitec-
tura  de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), cree que este tipo de 
tipo de proyectos es perfectamen-
te posible de pensar y evaluar, 
pero antes es necesario definir 
¿Cuál es el tipo de ciudad que que-
remos construir? y ¿Cuál es el 
Gran Concepción en el que quere-
mos vivir? Porque es eso lo que 
permite definir el tipo de infraes-
tructuras que se requerirán en las 
próximas décadas. 

“La verdad es que ninguna idea 
es descabellada siempre y cuando 
nosotros sepamos a dónde quere-

mos ir con ella, qué tipo de ciudad 
queremos tener. Entonces ahí uno 
va encausando  esas ideas y ahí 
uno puede obtener con mayor cla-
ridad el costo/beneficio de ellas”, 
expresó la también ex seremi de 
Transportes y Telecomunicacio-
nes. 

“Si hablas de un túnel por deba-
jo del río, este elemento más ais-
lado como lo es dicha estructura, 
uno va a pensar ‘es una locura’ por 
la tremenda obra de ingeniería, 
pero yo estoy por una mirada más 
integral, más holística si se quie-
re, sobre lo que queremos para la 
ciudad”, reflexionó. 

Por ello, más allá de si es caro no 
y si es ahora o en cincuenta años 
cuando una idea como un túnel 

carretero se construya en la zona, 
la académica remarcó que lo pri-
mero es definir cómo se hará cre-
cer el Concepción Metropolita-
no, hasta dónde, si se densificará 
en altura y de qué forma entre 
otras preguntas, que se resumen 
en analizar si el desarrollo de la 
ciudad es el adecuado o no. 

“Centramos la discusión en que 
si queremos metro, si queremos 
ensanchar o queremos más vías, 
si queremos más Biotrén, pero 
nunca nos preguntamos si quere-
mos seguir con el rumbo que está 
tomando nuestra ciudad, esa pre-
gunta no la hacemos”, cerró la 
también Magíster en Ciencias de 
la Ingeniería, mención Ingeniería 
Civil, Área Transporte Urbano. 

Pensar la ciudad  

“En el caso de la zona el tema de la 
construcción en túneles tiene un 
desafío por la naturaleza del tipo de 
suelos con que contamos”. 

Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas.

“La verdad es que ninguna idea es  
descabellada  siempre y cuando nosotros 
sepamos a dónde queremos ir, qué tipo de ciudad 
queremos tener”.

 Claudia García Lima, académica Departamento de Urbanismo UdeC.
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A MENOS DE 40 KILÓMETROS DE CONCEPCIÓN

Dichato: 
gastronomía y 
paisajes costeros 
que encantan 
todo el año 
Este pueblo costero es una joya turística 
regional que brilla de enero a diciembre. 
Es que las personas son atraídas con sol 
o lluvia por la posibilidad de recorrer su 
tranquila costa y degustar típicos platos 
con productos que el generoso Pacífico 
brinda e impulsan el desarrollo local.

AVENIDAS Y CALLES que llegan o recorren la localidad 
costera se pueden transitar con más facilidad durante la época 
invernal versus la concurrida temporada primavera-invierno.

SEA INVIERNO O VERANO, 
con lluvia o sol, la costanera 
ofrece una panorámica y paseo 
imperdible en Dichato. 

LA GASTRONOMÍA es una de 
las principales actividades 

económicas y que da 
identidad para promover el 

turismo en Dichato. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA TÍPICA POSTAL DE DICHATO incluye 
embarcaciones y el trabajo de pescadores 
artesanales en ese mar que provee recursos 
clave para la gastronomía y desarrollo local. 
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Abren dos nuevas 
investigaciones por 
traspaso de recursos a 
fundaciones  

La Fiscalía Regional de Biobío in-
formó este jueves del inicio de dos in-
vestigaciones de oficio por supuestas 
irregularidades en el traspaso de fon-
dos por parte del Gobierno Regional 
(Gore) del Biobío. Una de ellas dice re-
lación con la Fundación En Ti y la se-
gunda con la Fundación Horizonte 
Ciudadano. Ambas investigaciones 
están a cargo de la Unidad de Alta 
Complejidad de la propia Fiscalía 
Regional. 

Esto se suma a aquellas iniciadas 
la semana pasada, a través de las que 
se busca esclarecer la presunta exis-
tencia de delitos en los traspasos de 
recursos públicos hacia determina-
das fundaciones.  

En estos procesos se indagan even-
tuales irregularidades en los aportes 
recibidos por la fundación Urbanismo 
Social de parte del Servicio de Vivien-
da y Urbanismo (Serviu), mientras 
que se analiza el mismo fenómeno en 
relación con la organización no guber-
namental (ONG) Red Cultivarte y la 
asignación de fondos por parte del 
Gore Biobío. Ambas causas también 
se encuentran radicadas en la Uni-
dad de Alta Complejidad de la Fisca-
lía Regional y están a cargo de la fiscal 
anticorrupción, María José Aguayo.    

En tanto, el Gobernador Regional 
(s) Rodrigo Martínez, explicó que este 
viernes (hoy), y en el afán de expresar 
el interés que existe por aclarar todas 
estas situaciones, se entregarán ante 
Contraloría los antecedentes en el 
caso de las asignaciones antes men-
cionadas a las tres fundaciones.  

“Nosotros ya fuimos a la Fiscalía  de 
manera proactiva, hemos puesto a 
disposición  de la Contraloría General 
de la República  todos los programas 
de desarrollo social para  que se inda-
guen  y que a partir de las últimas de-
nuncias este viernes  el gobernador va 
a poner en conocimiento tres progra-
mas específicos en Contraloría, para 
que no quede ninguna duda de la ac-
titud de ser parte de la solución del 
problema y no el problema”, sostuvo. 

Martínez mencionó, además, que 
se darán a conocer una serie de me-

Glenda Lagos, funcionarios de la Bri-
gada de Investigaciones Policiales 
Especiales (Bipe) de la Policía de In-
vestigaciones (PDI) de Concepción 
dieron cumplimiento a una orden de 
entrada, registro e incautación, la 
que fue concedida por el Juzgado de 
Garantía de Lota. 

Puntualmente, esta diligencia se 
materializó en dependencias de la 
Dirección de Obras de la Municipa-
lidad de Lota y en los domicilios de 
dos personas imputadas en una in-
vestigación que indaga delitos de 
corrupción en dicha repartición 
municipal.  

Dadas las características de esta 
investigación, se aclaródesde la Fisca-
lía, no fue posible conocer más deta-
lles de las pesquisas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

GORE BIOBÍO ADELANTÓ QUE ENTREGARÁ ANTECEDENTES DE 
ASIGNACIONES A CONTRALORÍA ESTE VIERNES

Las asignaciones a las fundaciones 
En Ti y Horizonte Ciudadano se suman 
a pesquisas que ya realiza la Fiscalía. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

MOP instala puente  
mecano en Alto Biobío  
y recupera conexión de  
la ruta a Butalelbún   

FOTO: MOP

EL MOP logró concluir las faenas para reponer la conectividad en Alta 
Biobío, en lo que respecta a la ruta principal del sector.

El Ministerio de Obras Públi-
cas (MOP) informó que instaló de 
manera exitosa el puente mecano 
que se trasladó hasta la zona cor-
dillerana de Alto Biobío para recu-
perar la conexión con las comuni-
dades existentes en el denomina-
do Cajón del Queuco.  

Así lo afirmó el seremi de la car-
tera, Hugo Cautivo, quien no elu-
dió lo complejo que fue lograr  su-
perar los daños que causó el siste-
ma frontal de junio pasado, con 
eventos que arrasaron con el 
puente de madera que había en el 
sector, específicamente en el  ki-
lómetro 53 de la ruta.  

“Hoy día estamos finalizando 
uno de los temas de reconexión 
más difíciles para nosotros en la 
región, como  fueron los distintos 
cortes de caminos que ocurrie-
ron en Alto Biobío, específicamen-
te en el Valle del Queuco. Más de 
cuatro cortes que tuvimos impor-
tantes, entre ellos problemas de 
afectación de puentes como acá 
en el Puente de Pilunchalla, don-
de tuvimos que instalar un meca-
no que hoy ya está en su lugar, y va 
a permitir efectivamente que las 
comunidades que están presentes 
acá tengan seguridad de tránsito 
en esta época tan difícil”. 

El representante del MOP en el 
Biobío recordó que los daños en la 
zona cordillerana de Alto Biobío 
dejaron a miles de personas des-
conectadas por vía terrestre, en 
pleno invierno. También expresó 

que si bien por el lado de Obras 
Públicas se ha terminado la labor, 
el Estado sigue trabajando a tra-
vés de otros organismos para re-
poner infraestructura menor, pero 
importante para las comunida-
des de esta zona.  

“Parte de nuestra labor ha sido 
avanzar con el despeje de la ruta 
principal. Acá en el Valle del Queu-
co tuvimos en algún momento más 
de 4 mil personas aisladas”, dijo. 

“Pero, todavía queda la afecta-
ción  en muchas partes, que son 
pasarelas peatonales que se per-
dieron sobre el río; también la 
afectación de caminos vecinales 
que se está trabajando por el res-
to de la institucionalidad pública, 
entre ellos la propia municipali-
dad, Senapred y Subdere coordi-
nados, de tal forma que esta prio-
ridad de recuperar la conectivi-
dad llegue a los otros sectores que 
están fuera de la ruta”, manifestó 
el seremi. 

El puente mecano instalado, 
que permite la reconexión de sec-
tores como Trapa-Trapa y Butalel-
bún, tiene 21 metros de largo y su 
calzada es de 7 metros, precisó el 
director regional de Vialidad, Juan 
Carlos Oviedo, quien agregó que 
se había logrado recuperar la ruta 
Q-61 en la comuna de Antuco y en 
el sector Chillancito de Yumbel, 
que también se vieron afectados 
a consecuencia de las crecidas de 
los cauces de los ríos en esas zo-
nas de la provincia del Biobío.

didas para controlar de mejor ma-
nera tanto la asignación de recursos 
como las etapas de proceso y de ren-
diciones de cuentas de los proyectos 
a los que se les otorga financiamien-
to público. 

 
Lota 

Y también relacionado con inves-
tigaciones en organismos públicos, 
el propio Ministerio Público informó 
que en las últimas horas y por ins-
trucción de la fiscal de Coronel, 
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que lleva la fiscalía del 
Biobío por traspasos de 
recursos públicos a 
fundaciones en la región.  

Cuatro son las 
investigaciones 

TRASPASOS desde el Gore y el Serviu a tres fundaciones y una ONG 
investiga la Fiscalía.
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Puente Perales culmina etapa de diseño 
y proyectan licitación para octubre

ACTUALMENTE EXISTE UN PUENTE MECANO EL QUE NO ES UTILIZADO PRODUCTO DE LOS DESVÍOS DEL EJE COLÓN

Se acerca la fecha en que el 
Puente Perales de Talcahuano será 
reconstruido de forma definiti-
va.La estructura actualmente 
cuenta con un puente mecano por 
el cual solamente pueden pasar 
vehículos de un sólo eje, en una 
sola pista, y que desde hace varios 
meses no se puede utilizar por los 
desvíos del Eje Colón, obra que 
por lo demás está paralizada a solo 
un par de cuadras de distancia.   

Ante lo anterior es que el Serviu 
confirmó que la etapa de diseño 
para la reposición del viaducto se 
encuentra casi terminada, lo que 
dará paso al proceso de llamada 
para licitación para poder ejecutar 
las obras definitivas. 

“Una vez listas las bases (de lici-
tación), éstas deben pasar por 
toma de razón en la Contraloría,  
para posteriormente ser publica-
da en el portal de Mercado Públi-
co”, detalló Eduardo Arriagada,  di-
rector (s) del Serviu en Biobío.  

Por lo anterior, se espera poder 
avanzar a la licitación a partir de 
octubre. Lo que significa que la 
ejecución de esta importante obra 
para la ciudad de Talcahuano po-
dría comenzar entre marzo y abril 
de 2024.  

 
Alcalde de Talcahuano 

El alcalde de Talcahuano, Hen-
ry Campos, había establecido esta 
semana frente a la situación del 
Puente Perales, que no habían ob-
tenido información de parte del 
Serviu, agregando que la estructu-
ra en buenas condiciones facilita 
de forma relevante la conectivi-
dad de las personas. 

“Se tuvo que sacar la etapa del 
Puente Perales de la fase final 
que era el corredor de transpor-
te público o autopista y en teoría 
esto se debió haber empezado a 
ejecutar a fines de 2021 o princi-
pios de 2022”, indicó el alcalde de 
Talcahuano.  

El edil de la comuna puerto, en-
fatizó en que como municipio no 
habían recibido información más 
allá de las solicitudes que habían 
realizado de un avance pronto 
para el proyecto vial.  

 
Vecinos  

Como una buena noticia, califi-
có Mónica Barrientos, vecina de 
Denavi Sur, sector cercano al 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde Serviu anunciaron que a partir de marzo de 2024 podrá iniciarse la 
construcción del nuevo viaducto, que es una obra estratégica, y bastante esperada 
por la comunidad de Talcahuano.

Puente Perales, el hecho de que 
comienza a verse una solución 
para el puente. “Es importante me-
jorar también la demarcación de 
las pistas ya que se han producido 
varios accidentes de tránsito, so-
bre todo desde Talcahuano a Con-
cepción, por Colón”, indicó.  

“La verdad es que cuando ocu-
rrió el accidente que dejó inutili-
zable el puente, muchos aquí pen-
samos que nos íbamos a quedar 
con el puente mecano para siem-
pre. Pero es súper necesario que 
los arreglen, ojalá que resulten 
cómo dicen”, afirmó Claudio Con-
treras, vecino del sector Villa Las 
Araucarias.  

Antecedentes  
El accidente que dañó grave-

mente la estructura ocurrió el 18 
de noviembre de 2020 con el gol-
pe de una pala de uso portuario 
que transportaba un camión. En 
ese momento, desde la Municipa-
lidad de Talcahuano se decidió ce-
rrarlo ya que representaba un ries-
go inminente de colapso.  

Cabe mencionar que el mismo 
anuncio se había dado en 2022, 
dónde se esperaba a fines de ese 
año llamar a licitación y adjudicar 
el contrato para la reposición del 
Puente Perales.  En esa fecha se cal-
culaba que la inversión sería de 
$6.456.961 millones. 

Además se entregaron algunas 
de las características del viaduc-
to. De hecho, en junio de 2022 
Diario Concepción dio cuenta 
que la nueva estructura tendría 
una longitud de 47 metros, calza-
da de 8 metros y veredas de 2,3 
metros, además de la conexión 
de la autopista con avenida Colón 
mediante 400 metros de corre-
dor de transporte público cen-
tralizado de una pista por senti-
do, y a los costados dos pistas por 
sentido para los vehículos parti-
culares.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UN PUENTE MECANO 
fue utilizado desde el 
accidente que dejó sin 
uso el puente orginal y 
que debió ser demolido.  
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la versión 2023 de 
“Eureka!”, que se 
implementará desde agosto 
hasta noviembre próximos. 

30 educadores 
locales acogerá

LAS POSTULACIONES CIERRAN ESTE 19 DE JULIO

“Eureka!, un mundo de ideas” tiene 
abierta su convocatoria y un univer-
so de oportunidades para estimular la 
imaginación de niños y niñas de la re-
gión. El programa del Proyecto Aso-
ciativo Regional (PAR) Explora Biobío 
da herramientas pedagógicas a do-
centes  de educación básica, quienes 
pueden postular hasta el 19 de julio 
para optar a participar e impactar a 
sus escolares. 

Serán 30 profesionales que educan 
en primer ciclo básico, de primero a 
cuarto de enseñanza básica, y traba-
jen en establecimientos reconocidos 
por el Ministerio de Educación los 
acogidos en la versión 2023 de “Eu-
reka!”, que comenzará en agosto para 
culminar en noviembre y llevar a las 
aulas ese mundo de ideas para promo-
ver en infantes el desarrollo de habi-
lidades clave para desenvolverse en el 
siglo XXI y significativos aprendizajes.  

 
Forma de aprendizaje 

Macarena Monroy, encargada de 
“Eureka!”, contó que consiste en “una 
propuesta de actividades de acom-
pañamiento en que se capacita a do-
centes para comprender el rol que po-
seen la creatividad e innovación en el 
proceso de enseñanza-aprendizaje”. 

Habilidades que se relacionan con 
otras como fluidez mental y flexibili-
dad cognitiva que el programa abor-
da en educadores para que tengan 
las capacidades necesarias para que 
las fomenten en escolares durante 
las clases y creen climas propicios 
para el aprendizaje. 

Y explicó que el método en que se 
capacita se implementa mediante un 
kit con material didáctico que facili-
ta el ejercicio de prácticas pedagógi-
cas creativas y participativas con es-
tudiantes. Son actividades de 20 mi-
nutos para realizar a diario al inicio de 
la jornada escolar y se desarrollan en 
torno al personaje Eureka, es una pe-
queña idea que crece a medida que 
avanza la historia. 

“Es primordial considerar esto en la 
educación, incorporando todas las 
ideas de niños y niñas, desarrollando 
la capacidad para ocupar sus ideas, 
reciclarlas, reutilizarlas y sentir que 
tienen cabida en su aprendizaje”, sos-
tuvo Monroy.  

 “‘Eureka!’ viene a fortalecer a do-
centes a través de actividades que 
ayudarán a iniciar las clases con mo-
tivación y dejará que la mente de ni-
ños y niñas fluya para dar a conocer 
todas las ideas que en la rutina no 
siempre tienen cabida. Cada docen-
te, con la formación entregada por 
Explora, podrá implementar la ini-
ciativa y empaparse de esta forma de 

“Eureka” abre convocatoria y 
su mundo de nuevas ideas para 
docentes del Biobío
Fomentar la creatividad e innovación 
como motores de aprendizaje en 
escolares es lo que busca este programa 
de Explora Biobío. Y para propiciarlo 
entrega novedosas herramientas a 
profesores de primer ciclo básico. 

enseñanza-aprendizaje a través de la 
creatividad”, afirmó. 

 
Rol diferenciador 

“Eureka!” es una de las actividades 
del nuevo ciclo del PAR Explora Bio-
bío, que financia el Ministerio de Cien-
cia, Conocimiento, Tecnología e Inno-
vación (CTCI) e inició en 2023 sus dos 
años de ejecución a cargo de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) a tra-
vés del Centro Interactivo de Ciencias, 
Artes y Tecnología (Cicat). Y un equi-

po del Cicat creó esta iniciativa que 
comenzó a implementar en 2016.  

Por eso, el programa da gran valor 
a Explora Biobío, resaltó el coordina-
dor del PAR, Cristian Espinoza. 

Primero, aclaró que “forma parte 
de la estrategia de fortalecimiento de  
competencias científicas de Explora 
en primer ciclo básico”. Además, rele-
vó que “da un atributo diferenciador 
de Explora Biobío frente a otros pro-
yectos regionales, ya que promueve la 
creatividad, colaboración y cultura 
del error para provocar en la comuni-
dad escolar la predisposición positi-
va hacia las ciencias y la tecnología”.  

En ese marco, la seremi de Ciencia 
de la Macrozona Centro Sur, Sofía 
Valenzuela, manifestó que “desde la 
Seremía trabajamos de forma colabo-
rativa con los programas Explora de 
nuestra Macrozona y también esta-
mos fomentando la ciencia e innova-
ción en los establecimientos, llevan-
do charlas y actividades a 30 comu-
nas de la región. ‘Eureka!’ nos permite 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

enseñar a los niños y niñas a apren-
der de una forma distinta, más lúdi-
ca, jugando y que la ciencia se vea mu-
cho más cercana y no como algo abs-
tracto o lejano, sobre todo en primera 
infancia”. 

Es importante destacar que todas 
las actividades al alero de Explora se 
basan en un modelo que busca desa-
rrollar competencias transversales 
como trabajo en equipo  o creatividad, 
y científicas entre las que destacó 
como fundamental el actuar con cu-
riosidad. El propósito es integrar las 
habilidades y el método científico 
como forma de pensamiento, resolu-
ción de problemas y toma de decisión. 
Por ende, Explora y sus iniciativas 
contribuyen notablemente con el 
quehacer del sistema educativo. 

Toda la información de la convoca-
toria está en www.explora.cl/bio-
bio/eureka2023. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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IMPACTAR LA ENSEÑANZA-APRENDIZAJE de 
niños y niñas que cursan entre primero a cuarto 
básico es la meta de “Eureka!, un mundo de ideas”. 

“‘Eureka!’ viene a fortalecer a 
docentes con actividades que 
ayudarán a iniciar las clases 
con motivación”. Macarena 
Monroy, encargada del programa.

“El programa es un atributo 
diferenciador de Explora 
Biobío frente a otros proyectos 
regionales”. Cristian Espinoza, 
coordinador PAR Explora Biobío. 

“‘Eureka!’ permite enseñar a niños 
y niñas a aprender de forma 
distinta y que la ciencia se vea 
más cercana”. Sofía Valenzuela, 
seremi de Ciencia Macrozona Centro Sur.
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a través de la revista 
Scientific Reports de la 
prestigiosa editorial Nature 
donde se publicó.

El nuevo artículo 
es de acceso libre 

Todas aquellas tecnologías liga-
das al ámbito de las telecomunica-
ciones se han transformado en un 
elemento central en la vida cotidia-
na del mundo actual, del desenvol-
vimiento en y para la sociedad con-
temporánea.  

Aunque si de materia tecnológi-
ca e informática se trata también 
existen vulnerabilidades que po-
nen en riesgo a la seguridad infor-
mática y la protección de datos a 
distintos niveles, desde aquellos 
personales a lo público, lo que mu-
chas veces es información sensible, 
crítica y confidencial. 

Y es en ese escenario que las tecno-
logías y comunicaciones cuánticas 
son una oportunidad esencial para 
que las actividades de telecomunica-
ción e informática sean mucho más 
seguras; o bien, que resguarden me-
jor toda aquella información que se 
busca transmitir. En efecto, a nivel 
internacional se está avanzando en 
buscar, investigar y desarrollar nue-
vas metodologías y tecnologías.  

Una búsqueda que inspiró y 
orientó un trabajo de resultados de 
alto impacto y recientemente publi-
cados del que participaron investi-
gadores del Instituto Milenio de In-
vestigación en Óptica (MIRO, por 
las siglas en inglés de Millennium 
Institute for Research in Optics) que 
se lidera desde la Universidad de 
Concepción (UdeC) a través del De-
partamento de Física de la Facultad 
de Ciencias Físicas y Matemáticas. 

 
La investigación 

El equipo científico lo conforma-
ron los estudiantes de postgrado 
en el Departamento de Física UdeC 
Daniel Concha y Leonardo Zam-
brano, además del doctor Aldo Del-
gado, director del MIRO y académi-
co del estamento. Además, partici-
pó el chileno Luciano Pereira, quien 
actualmente es estudiante de doc-
torado en el Instituto de Física Fun-
damental de Madrid en España.  

Los cuatro investigadores publi-
caron el artículo titulado “Entrena-
miento de un dispositivo de medi-
da cuántico para discriminar esta-
dos cuánticos desconocidos 
no-ortogonales“, el que es de libre 
acceso en la prestigiosa revista de 
alcance global Scientific Reports, 
que pertenece a la editorial Nature.   

En su nueva publicación, el gru-
po propuso un método para mejo-
rar el rendimiento de futuros proto-
colos diseñados para el uso de co-
municación cuántica. Dicho en 
otras palabras, lo que encontraron 
fue una manera de hacer más efi-
ciente el traspaso de información 
codificada en luz.  

El problema a resolver por los físi-
cos apuntó a la decodificación de la 
información transmitida a través de 
estados cuánticos desconocidos. Se 

FOTO: SEQURE QUANTUM

conseguir el menor error posible 
en el proceso.   

Sobre esta materia, el doctor Aldo 
Delgado explicó que muchas veces 
la eficiencia de este traspaso de in-
formación se ve afectada por el ca-
nal de comunicación por el que es 
transmitida, el que podría ser una fi-

bra óptica, por ejemplo.  
En este sentido, sostuvo que “algu-

nos canales introducen errores en la 
información transmitida. Nosotros 
propusimos un método que permi-
te encontrar la mejor forma de recu-
perar la información a pesar de los 
errores introducidos por el canal”. 

 
El próximo reto 

Existen métodos que permiten 
recuperar información que ha sido 
afectada por un canal, pero la pro-
puesta de los científicos del MIRO 
tiene una ventaja y es que apunta 
tanto a la mayor eficiencia como 
también la practicidad. Esto, por-
que no considera una caracteriza-
ción de la vía de transmisión. 

Es justamente ello lo que otorga-
ría un ahorro de tiempo y energía en 
el ejercicio de las comunicaciones 
cuánticas, por lo que el desafío pró-
ximo es que se compruebe experi-
mentalmente en un nuevo proyec-
to de investigación, ya que el traba-
jo reciente con sus resultados se 
basan en simulaciones computa-
cionales numéricas. 

Así que queda camino por reco-
rrer, sobre lo que Daniel Concha, 
autor principal del paper, manifes-
tó que “sería muy interesante ver 
qué pasa al realizar esto en el labo-
ratorio, ver si el método que plan-
teamos resulta correcto o si hay al-
gunas preconcepciones erróneas 
que haya que mejorar”.  

OPINIONES
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TECNOLOGÍAS Y 
COMUNICACIÓN CUÁNTICA son 
un campo de investigación en la 
frontera del conocimiento y 
crucial para avanzar en 
robustecer la seguridad 
informática.

trata de un ejercicio comunicativo 
cuyo éxito depende de si el emisor 
conoce a las características del canal 
de transmisión. Y eso es algo que no 
ocurre en la mayoría de los casos.  

Ante esa problemática, los cuatro 
investigadores propusieron entre-
nar un dispositivo de medida para 

RESULTADOS SE PUBLICARON EN DÍAS RECIENTES

Científicos MIRO-UdeC son 
parte de trabajo que avanza  
en comunicación cuántica
Tres autores integran el centro de excelencia y el cuarto es un investigador 
doctoral chileno en España, quienes hallaron un método para hacer más eficiente 
el traspaso de información a través de simulaciones computacionales numéricas. 
Una propuesta que ahora espera su comprobación experimental.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EN SU VISITA A LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, visitó la Universidad de Con-
cepción para ser parte del Seminario 
Responsabilidad Tributaria, organi-
zado por la Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales de la casa de estu-
dios. Esto antecedido por un saludo 
protocolar entre el titular de Hacien-
da y las autoridades universitarias. 

En la instancia el secretario de Es-
tado se refirió al trabajo que han sos-
tenido como Gobierno para elaborar 
una nueva propuesta de Pacto Fiscal 
para ser presentada a fines de este 
mes en el Senado, tras el rechazo a la 
idea de legislar la reforma tributaria 
en marzo de este año. En esa línea, 
Marcel sostuvo que la iniciativa recha-
zada necesita cambios. 

“Hemos estado trabajando con una 
estructura de pacto fiscal que tiene 
seis componentes de principios de 
un sistema tributario moderno; nece-
sidades de gasto; el aporte que puede 
hacer el Estado a través de mayor efi-
ciencia y transparencia; el aporte del 
crecimiento; las medidas tributarias; 
y, finalmente, tener algún mecanismo 
de seguimiento de ese pacto”, detalló 
el ministro de Hacienda. 

Sobre las reuniones que han soste-
nido con el mundo económico y em-
presarial del país, Marcel aseguró 
que estas se van a continuar realizan-
do hasta contar con una propuesta 
concreta y apuntó que “hemos teni-
do ya muchas reuniones con distin-
tos actores y ya se ha ido poblando, 
por así decirlo, cada uno de esos te-
mas, tanto de propuestas que noso-
tros hemos generado, como de pro-
puestas que nos han hecho. Todavía 
nos queda parte de ese trabajo por 
hacer, vamos a tener más reuniones 
la próxima semana”. 

El ministro señaló, a modo de ejem-
plo, que en el caso de la Confederación 
de la Producción y del Comercio es-
peran sostener hasta cinco reunio-
nes para discutir la idea de una nue-
va propuesta tributaria. En base a 
esto, el secretario de Estado se mos-
tró optimista con el trabajo que han 

Marcel y nuevo Pacto Fiscal: “Parte 
importante de los recursos que se van a 
generar van a beneficiar a las regiones”

El ministro de Hacienda se refirió a la propuesta tributaria que proyectan 
presentar para el cierre de este mes. Asimismo, el secretario de Estado detalló las 
medidas que incluirá la reforma y su importancia para la descentralización.

dores, donde se produce, donde se 
consume”. 

Bajo la misma línea, el titular de Ha-
cienda agregó que “tener la visión 
empresarial en las regiones es para 
nosotros muy valioso y complemen-
tarlo con lo que nos pueden aportar 
los grandes gremios. Creo que tiene 
esa vinculación con la realidad coti-
diana que es muy valiosa para una ini-
ciativa de este tipo”. 

 
Caso Convenios 

Dentro de la elaboración de una 
nueva propuesta tributaria, Hacien-
da presentó un paquete de 18 me-
didas que tienen como objetivo la 
modernización del Estado, donde 
hay modificaciones a los mecanis-
mos de transferencias de dinero a 
organizaciones sin fines de lucro. 
Todo esto en medio de las polémi-
cas de las últimas semanas con el 
“Caso Convenios”. 

“Buena parte de esto va a tener que 
ver con generar un marco regulatorio 
permanente y comprensivo para los 
aportes a fundaciones y ONG”, sostu-
vo Marcel. 

En ese contexto, el secretario de 
Estado también sostuvo que son ne-
cesarias modificaciones en la Ley de 
Presupuestos y añadió que aquello 
también es parte de la iniciativa de un 
nuevo Pacto Fiscal. 

“No podemos estar dependiendo 
de una legislación que tiene una vi-
gencia anual y, en segundo lugar, nor-
mas que pueden variar tremenda-
mente de una institución a otra. Creo 
que generar este marco regulatorio 
más permanente es necesario, noso-
tros lo hemos considerado parte del 
Pacto Fiscal”, cerró Mario Marcel.

sostenido como Hacienda y aseguró 
que “creo que vamos a buen ritmo 
para que a fin de mes tengamos ya 
completa una propuesta con detalle 
en cada uno de esos temas. No como 
una cuestión genérica, sino que con 
contenidos bien específicos”. 

 

Regiones 
En el marco de su visita a la Región 

del Biobío, Marcel destacó los bene-
ficios que traería un nuevo Pacto Fis-
cal para los territorios ajenos a la Me-
tropolitana y comentó que el acuer-
do tributario es fundamental dentro 
del proceso de descentralización que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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EL MINISTRO tuvo 
actividades en la Udec.

18 Medidas para la modernización del Estado pre-
sentó el Ministerio de Hacienda en el marco de 
un nuevo Pacto Fiscal.

busca concretar el Gobierno a través 
del proyecto de ley llamado Regiones 
Más Fuertes. 

“Parte importante de los recursos 
que se van a generar van a beneficiar 
a las regiones, en algunos de ellos más 
que a la población de Santiago, y tam-
bién porque dentro de las medidas 
para mejorar la gestión pública está el 
mismo proceso de descentralización 
que actualmente tiene una reforma en 
plena discusión en el Congreso y que 
si lo hacemos bien va a contribuir a 
que se tomen más y mejores decisio-
nes en las regiones”, explicó el jefe de 
la cartera de Hacienda. 

 
Empresas locales 

Hoy el ministro se reunirá con el di-
rectorio y socios de la CPC Biobío y en-
tregará detalles sobre el Pacto Fiscal 
que busca promover el Ejecutivo. 

Cabe destacar que esto se da en 
medio de la manifiesta preocupación 
a Hacienda por parte de la Agrupa-
ción de Organizaciones Productivas 
del Biobío (Agop), integrada por 
Asexma Biobío, Asem, CChC Con-
cepción, Corma Biobío - Ñuble, Irade, 
Pescadores Industriales del Biobío, 
Pymemad y la Unión de Gremios 
Pymes Biobío. Esto “por el delicado es-
cenario económico y la ausencia de 
oportunidades de crecimiento para la 
Región del Biobío”, según consignaron 
en un comunicado. 

Al respecto de las reunión que sos-
tendrá con la multigremial del Biobío, 
Marcel señaló que “valoro mucho las 
conversaciones que se puedan tener 
con las empresas en regiones distin-
tas a Santiago, porque como comen-
taba en el seminario, la economía no 
transcurre en un espacio abstracto, la 
economía transcurre en un territorio, 
es ahí donde se hacen las inversio-
nes, donde se emplean a los trabaja-
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Luncheonette: Más de 70 años 
de historia y gastronomía con 
mucho sello penquista

LA SEGUNDA GENERACIÓN DEL NEGOCIO FAMILIAR HABLA DE LOS DESAFÍOS Y PROYECCIONES

Con más de 70 años de historia, 
el restorán Luncheonette ha logra-
do continuar cautivando los palada-
res penquistas y de turistas desde 
que su fundador, Ramón Bilbao Gui-
ñez, inició las operaciones de este 
negocio familiar en 1952. 

Tras su fallecimiento en 2012, fue 
su esposa, Rosa Salgado, quien con-
tinuó con el tradicional punto gas-
tronómico penquista.  

Sin embargo, desde la pandemia 
es Danae Bilbao, hija del matrimo-
nio, quien ahora comanda el Lun-
cheonette. En este sentido contó 
que los obstáculos más difíciles de 
superar fueron el estallido social y 
la pandemia. 

“Para el estallido social estaba mi 
mamá a cargo. Cuando llegaba el 
mediodía ya teníamos que cerrar, 
así estuvimos durante mucho tiem-
po y luego vino la pandemia donde 
tuvimos que “bajar las cortinas” por 
un mes y medio”, recordó. 

En sus inicios el restorán se ubi-
có en calle Caupolicán #327, des-
pués estuvieron en la Galería Lido, 
posteriormente en Los Carrera, has-
ta llegar la actual local de Colo-Colo 
#672, Concepción. 

Sobre cómo pudieron hacer fren-
te a los desafíos, la actual encarga-
da del establecimiento gastronómi-
co señaló que “me hice cargo en la 
pandemia, porque mi mamá tenía 
más de 80 años de edad. Partimos 
solo con una persona que es don 
Juan y otra persona en la cocina 
mientras el resto de los trabajadores 
se mantuvieron con el seguro de ce-
santía. Iniciamos el delivery y en el 
primer día, después de la pande-
mia, solo vendimos una colación”. 

Hoy la empresa da trabajo a cer-
ca de 10 personas.  

 
Platos típicos 

De acuerdo con Danae Bilbao la 
oferta actual incluye una variedad 
de platos típicos, los que se mantie-
nen entre los más solicitados por 
sus clientes. 

Estallido social y la pandemia fueron los principales obstáculos a superar. Ahora, han 
logrado subir gradualmente sus ventas conservando la tradición y platos típicos. 

“Hemos tenido buenas ventas 
diarias, mejorando harto desde la 
pandemia a esta fecha. Luego de 
que partimos pocos (trabajando) 
tras las cuarentenas, físicamente 
colapsé un poco, y fue ahí cuando 
tuve que buscar un administrador 
quien incorporó más personal e ins-
talamos sistemas de software. Con 
eso las ventas subieron bastante. 
Se venden 65 cazuelas, 50 pollos en 
un día; o pueden ser 30 porque son 
4 platos, pero siempre partimos con 
65 cazuelas”, afirmó Bilbao. 

En cuanto a los valores, detalló 
que “depende de si es día de sema-
na o fin de semana. Los días lunes 
son cazuela de vacuno o pollo al 
jugo, chupe de guatita y porotos 
con longaniza, donde siempre se 
repite el pollo al jugo y la cazuela de 
vacuno cada día. Los valores son, de 
lunes a viernes, $4.800 y de sábado 
a domingo a $5.000, pero hay platos 
que tienen un mayor valor”. 

Además, “hay empanadas de va-
cuno de horno ($2.500) o fritas de 
carne o de queso ($1.500) que vie-
nen con carne picada, las que ofre-
cemos los días domingo y prepara-
mos alrededor de 500 unidades”, 
dijo Danae Bilbao. En el caso de las 
empanadas de horno, estas son pre-
paradas personalmente, cada do-
mingo, por Rosa Salgado, esposa 
del fundador. 

Acerca de los horarios de aten-
ción estos son de 9:00 horas hasta 
las 20:30 horas de lunes a sábado; y 
los domingos y feriados de 9:00 ho-
ras hasta las 17:00 horas.  

 
Proyecciones  

Requerida por las proyecciones 
del negocio familiar, Danae Bilbao 
dijo que “nos irá bien. Estamos rea-
lizando algunas optimizaciones e 
invirtiendo un poco para darle un 
cambio al ambiente interior”.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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HOY DÍA LA  
empresa da trabajo a 
cerca de 10 personas.

ROSA SALGADO es 
esposa del fundador 
del negocio, y ha dado 
continuidad a su 
legado.
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Las consecuencias que dejó el sis-
tema frontal en la región del Biobío 
fueron de proporciones. Por ello el 
Gobierno está desplegado en los 
sectores afectados por las lluvias 
para acudir con una serie de medi-
das que incluye el Plan de Ayudas 
Tempranas. En ese contexto, es que 
el ejecutivo, además, está llamando 
a las organizaciones afectadas por 
los temporales, a participar en un 
Concurso Especial en el marco de la 
Ley de Riego, para acceder a la lim-
pieza y rehabilitación de los canales 
dañados en las regiones de Valparaí-
so, Metropolitana, O’Higgins, Mau-
le, Ñuble y Biobío. 

Para acceder al concurso, es in-
dispensable estar catastrado, proce-
so que culminaría esta semana. El 
plazo para postular a este instru-
mento, en las regiones de Ñuble y  
Biobío, va del 18 de julio al 8 de 
agosto.   

La Seremi Subrogante de Agricul-
tura en Biobío, Fabiola Lara, llamó a 
los interesados a ser parte del bene-
ficio. “Hacemos un llamado a orga-
nizaciones de agricultores y agricul-
toras a participar en este concurso a 
contar del 18 de julio, para poder 
contar con riego en el mes de sep-
tiembre. Solicitamos que puedan 

Ley de Riego: abren concurso 
para limpieza de canales 
afectados por lluvias 
Para acceder es 
indispensable estar 
catastrado, proceso 
que culminaría esta 
semana. 

 FOTO: MINAGRI

para poder tener agua en la época de 
riego y así poder trabajar nuestros 
cultivos. El canal estaba en mal esta-
do y se rompió e inundó los terrenos, 
salió al camino público y provocó 
algo de daño”, mencionó la dirigen-
ta, que representa a una comunidad 
de adultos mayores agricultores. 

Acudir a las agencias 
de área de Indap
“Solicitamos que puedan acercarse a las 
agencias de área de Indap o a los muni-
cipios”, dijo Fabiola Lara.
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Aprueban extender plazo para el 
registro pesquero artesanal 

jer ya a la pesca artesanal”. 
El senador Saavedra recalcó 

además que la ley entrega pro-
tección y seguridad a los y las 
pescadoras. “También los pro-
tege en todo lo que tiene que 
ver con la seguridad en la ope-
ración, la embarcación, en fin, 
y la actividad que se transfor-
ma en sostenible desde el pun-
to de vista económico. Tene-
mos que entender que esta ac-
tividad, la pesquera artesanal, 
va direccionada esencialmen-
te hacia el consumo humano, 
Por lo tanto, tiene una relación 
directa respecto de lo que de-
biéramos denominar seguri-
dad alimentaria”.

Cuarenta y cuatro votos a fa-
vor, dieron la unanimidad de la 
sala del Senado a la aprobación 
del proyecto de ley que suspen-
de excepcionalmente la declara-
ción de caducidades del registro 
pesquero artesanal con el fin de 
mitigar sus consecuencias eco-
nómicas y sociales en el sector. 

De acuerdo con  el senador 
Gastón Saavedra Chandía “en la 
Región del Biobío hay 71 caletas 
y 59 áreas de manejo y que una 
de cada cuatro embarcaciones 
menores de 12 metros operan 
en la zona”.  

El integrante de la Cámara 
Alta  afirmó que el proyecto de 
ley aprobado en segundo trámi-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

20.000 inscritos 
en los registros. 
Son 20.000 pescadores inscritos 
en el registro pesquero artesanal, 
de esos  5.000 son mujeres.

te, con cuarenta y cuatro votos 
a favor, afectará “la actividad 
pesquera. tanto la pesca artesa-
nal como industrial que tiene 
gran relevancia en la econo-
mía. Son 20.000 pescadores ins-
critos en el registro pesquero 
artesanal, de esos 20.000 son 
5.000 mujeres, por lo tanto, hay 
una integración plena de la mu-

acercarse a las agencias de área de 
Indap o a los municipios, para ma-
nifestar el interés por participar de 
este proceso”, indicó la autoridad. 

Karen Ortiz, presidenta de la Jun-
ta de Vecinos La Orilla, en Quilaco, 
sostuvo que “esperamos que nos 
puedan ayudar a mejorar el canal, 
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Parque del Río Zañartu ofrece cargada 
cartelera de actividades invernales

HASTA EL 21 DE JULIO

En el contexto de las vacaciones de 
invierno, el Parque Museo del Río Za-
ñartu, ubicado en la península de 
Hualpén, ofrece una entretenida y 
variada cartelera de actividades gra-
tuitas -previa inscripción- para los 
próximos días, partiendo ya este mar-
tes 11 y que se extenderán hasta el 
próximo viernes 21 de julio. 

“Como parque museo el pulso de-
trás de todas nuestras actividades es 
promover la sensibilización y cone-
xión con nuestro patrimonio históri-
co y natural regional, en especial, con 
toda la riqueza que habita el Santua-
rio de la Naturaleza de la Península de 
Hualpén. Nuestro deseo es que la co-
munidad se acerque y conozca este 
tremendo patrimonio a través de una 
mirada ecológica, consciente y, sobre 
todo, desde la experiencia única que 
nos entregan las prácticas artísticas 
para aprender de nuestro territorio y 
su ecosistema”, señaló Javiera Matus 
de la Parra, administradora ejecutiva 
del Parque Museo del Río Zañartu. 

Destacar dentro de esta parrilla lo 
que ocurrirá hoy con el  recorrido-ta-
ller “De la semilla al bosque. Recolec-
ción y germinación de especies nati-
vas” para mayores de 10 años, expe-
riencia que iniciará al mediodía. Más 
tarde, a las 15:00 horas, se realizará el 
segundo recorrido-taller “Constru-
yamos un herbario” para niños y ni-
ñas mayores de 8 años. 

También sobre sale lo que aconte-
cerá mañana con el “Encuentro Ar-

FOTO: CEDIDA PARQUE MUSEO DEL RÍO ZAÑARTU.

El museo ubicado en la península de Hualpén tiene una 
nutrida y variada programación gratuita para estos próximos 
días, enfocada para los más pequeños del hogar, así como 
también para los adolescentes y toda la familia.

tividades dirigidas a adolescentes 
y jóvenes, pero que convocan igual-
mente a la familia. Inicia la progra-
mación, el lunes con un especial 
recorrido por el sector de la “Lagu-
na Verde”. Se trata de una expedi-
ción organizada y guiada por el 
equipo de medio ambiente del mu-
nicipio hualpenino y del propio par-
que, y que se extenderá desde las 
11:00 a las 14:30 horas. 

Al día siguiente de 11:00 a 15:00 
horas, se realizará la “Ruta Naturalis-
ta: Recorrido por laberintos, bosques 
y desembocadura Biobío”. Ambas ex-
periencias están dirigidas a perso-
nas mayores de 18 años, con cupos li-
mitados y las inscripciones están 
abiertas en la página web www.prz.cl 
y en las redes del parque museo. Se 
dispondrá de una van de acercamien-
to para quienes se inscriban a ambos 
recorridos. 

Para finalizar la cartelera juvenil, el 
día 21 a las 12:00 horas, se realizará el 
taller “Conoce el arte japonés desde 
la cultura Samurai”.  Espacio dirigi-
do, igualmente, a mayores de 18 años, 
y guiado por la artista educadora Ma-
ría José Inda. Durante la tarde, de 
15:00 a 17:00 horas, también, para el 
mismo rango etario, se activará la ex-
periencia de escucha “AOIR el Bosque 
Nativo”, facilitada por el núcleo pen-
quista AOIR Laboratorio y con apo-
yo del equipo educativo del Parque 
Museo del Río Zañartu.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mañana a partir de las 20.00 ho-
ras, Refugio Bar será el escenario 
de la versión 2023 del Rock Sur 
Fest, evento que contará con las 
bandas locales Peter Ron y la Geor-
gie Boy, además de las bandas ca-
pitalinas Voodoo Zombie y Huér-
fanos Salvajes. 

Destacar que los penquistas de 
Peter Ron se encuentran en plena 
promoción de su disco  U.N.D.E.R. 
(Un Nuevo Día Para Empezar a Re-

Refugio Bar será el escenario de una nueva 
versión del evento musical Rock Sur Fest

nos Aires, Argentina, en el marco de 
la promoción de su álbum “Indo-
mables”. Mientras que la Georgie 
Boy ha lanzado recientemente su 
nuevo sencillo “Ley de Thanatos”, 
continuando así la senda de su dis-
co “Desde el ático”. 

Las entradas para no perderse 
esta potente y variada dosis de rock 
tienen un valor de $5.000 (preven-
ta 1), $6.000 (preventa 2) y $8.000 el 
día del evento en la puerta del local.

FOTO: CEDIDA ROCK SUR FEST.

LA GEORGIE BOY será una de las 
bandas presentes en esta imperdible 
cita rockera.

cordar), en el cual la banda resca-
tó y versionó canciones emblemá-
ticas de la escena underground de 
Concepción de décadas pasadas, 
mientras que los santiaguinos de 
Voodoo Zombie acaban de estrenar 
su nuevo sencillo “Lloraré”, el cual 
es un homenajea las bandas rocke-
ras nacionales de los años cincuen-
ta a setenta. 

Por su parte, Huérfanos Salvajes 
vienen de una exitosa gira por Bue-
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DURANTE ESTOS DÍAS este santuario de la naturaleza regional, espera recibir a una gran cantidad de 
visitantes y aprovechando lo que queda de las presentes vacaciones de invierno 2023.

tu, el espacio artístico, que iniciará a 
las 14:30 de la tarde y se extenderá 
hasta las 17:30, contempla exhibi-
ciones de fotografía y de material 
audiovisual, música en vivo y espa-
cios de divulgación en torno al valor 

ambiental de este santuario de la na-
turaleza regional. La jornada será en 
la carpa del parque y la entrada será 
liberada a partir de las 13:00 horas. 

La semana del 17 al 21 de julio la 
cartelera continuará, pero con ac-

A través del sitio web 
www.prz.cl o en las redes 
sociales del parque, se 
pueden ver detalles de la 
programación invernal.

Los talleres y las actividades 
en general son gratuitos y de 
libre acceso, pero con 
inscripción previa en la 
página web.

Desde este año, el parque ha 
tomado un nuevo impulso, 
esto tras nombrar a Javiera 
Matus de la Parra como su 
administradora ejecutiva.

tístico Biocultural: Conectando con 
el santuario natural de Hualpén”. 
Organizado en conjunto con el De-
partamento de Medio Ambiente, de 
la Municipalidad de Hualpén y el 
Parque Museo Pedro del Río Zañar-
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Sin su capitán 
apela a volver al 
triunfo en el norte

Otro duelo por la parte alta en 
el que tuvo éxito a inicio de año. 
Huachipato visita a Cobresal en 
el campamento minero, con la 
esperanza de sumar después de la 
última derrota ante la “U”. 

Chocan dos de los punteros, 
que suman 29 unidades, por lo 
cual pese al horario y día en que 
se jugará el duelo, asoma muy 
atractivo en el papel. El acero, 
además, pretende enmendar el 
rumbo después de cuatro duelos 
sin ganar, entre Primera División 
y Copa Chile. Son 3 derrotas y 1 
empate las que ha cosechado el 
cuadro dirigido por Álvarez en 
sus últimos partidos. Aún así, la 
pelea por el título o un lugar en la 
Copa Libertadores 2024 sigue a la 
mano para un cuadro que ha sido 
de los más regulares del torneo y 
que no se despotenció, sufriendo 
solamente la partida de Mateo 
Acosta, siendo reemplazado por 
Pablo Magnín. 

¿Cómo llega Cobresal a este 
duelo? Los nortinos no tendrán a 
una de sus principales figuras, el 
atacante Cecilio Waterman, 

quien está compitiendo en la 
Copa de Oro con la selección de 
Panamá, alcanzando la final este 
pasado miércoles tras vencer por 
penales a Estados Unidos. Uno 
de los goles en aquella tanda, el 
quinto, fue marcado por el ex U. 
de Concepción. 

En el objetivo por obtener tres 
puntos que los metan de lleno en 
la pelea por el título o recuperar 
terreno perdido, los acereros no 
contarían con el capitán Claudio 
Sepúlveda, quien por lesión no 
jugaría este compromiso. Una 
baja sensible considerando que el 
ex UC ha sido el jugador que más 
regularidad ha tenido en el club 
en los últimos años. Eso sí, por lo 
menos, volverá Gonzalo Montes, 
tras cumplir su suspensión.  

 
Larga mala racha  

Huachipato busca un triunfo 
en El Cobre que no obtiene hace 
más de 10 años. La última vez 
que los acereros festejaron en el 
norte fue el 8 de abril de 2012, 
donde se impusieron por 2-0 con  
goles de Rodríguez y Villalobos.

CHOCAN A LAS 19:30 HORAS EN COLLAO

Quieren seguir en racha. U. de 
Concepción recibe a Recoleta en el 
Ester Roa, rival ante el que mostró 
una débil cara en su estreno en el 
campeonato a inicio de año. “En el 
juego y resultado final, fue malo 
para nosotros. Ha ido pasando el 
tiempo y el equipo ha encontrado 
funcionamiento y confianza para 
poder ganar. Eso hace que jugar de 
local, signifique seguir ganando, en 
racha, sumando y escalando”, dijo el 
DT Miguel Ramírez.  

El Campanil vive un presente muy 
tranquilo que dista mucho de todo 
lo que han jugado en el año. Sí, aún 

Con la misión de 
prolongar este  
muy buen momento

Universidad de Concepción recibe a 
Recoleta ilusionados con salir del fondo 
por primera vez en la temporada. 

“Cheíto”. 
De cara al encuentro de hoy a las 

19:30 horas, UdeC no contará con el 
suspendido Pablo Sanhueza, quien 
debería ser reemplazado por Lauler 
en la zaga. El resto de la oncena no 
variaría respecto al último duelo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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son colistas, pero obtener 5 triunfos 
en los últimos 7 partidos, ilusiona 
con salir del fondo a un elenco que 
ya cerró su plantel. “Las alternativas 
que teníamos dependían mucho de 
los jugadores. Afortunadamente los 
tres que han llegado son de nivel y 
eso les ha dado un impulso y aire 
nuevo al plantel, obligando al resto 
a exigirse un poco más”, comentó 

Cobresal

Huachipato

Requena

Alarcón

DT: G. Álvarez

DT: G. Huerta

Castellón

García

C. Martínez

Montes

Gazzolo

Castro

Silva

Camargo

Magnín

J. Martínez

Ramírez

Valencia

Pacheco

I. Pacheco

Altamirano

Baeza

Jorquera

Munder

Palmezano

Gutiérrez

UdeC Recoleta
Posición

16°
Puntos

16

Estadio: Ester Roa Hora: 19:30 Árbitro: Claudio Díaz

DT: Miguel 
Ramírez

Orellana

El historial:

Rendimiento 

31%

Posición

12°
Puntos

19
Rendimiento 

37%

DT: Felipe Núñez

Se han enfrentado solamente en 3 ocasiones, con 2 empates y 1 
victoria para Deportes Recoleta. En el duelo de la primera rueda de 

este torneo, los capitalinos ganaron 2-1.

PG PE PP DIF 
5 1 11 -13

PG PE PP DIF 
4 7 6 -6

Ojo con:
Pablo Sanhueza será baja para este partido, tras sumar su quinta 
tarjeta amarilla. El defensa sería reemplazado por el ex Melipilla, 

Gonzalo Lauler.

González

Medel

Gallegos

Lauler

Molina

González

Saldías

Donoso

Pérez

García

Riveros

Amieva

Cornejo

Cortez 

Valdez

Lara

Martin

Díaz

Césped

Carvajal

Vargas
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FINAL DE LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Una instancia que puede quedar 
en la historia del deporte regional se 
vivirá este sábado, cuando se reto-
me la definición de la Liga Nacional 
de Básquetbol, serie que vivirá el 
quinto partido entre la Universidad 
de Concepción y Colegio Los Leo-
nes, en la Casa del Deporte. 

Con una ventaja de 3-1, el equipo 
auricielo tiene la primera opción 
de levantar la corona que, en su 
caso, le otorgaría un inédito tricam-
peonato, luego que también se ad-
judicara las ediciones de 2021 y 
2022. De esta manera, el Campanil 
pasaría a integrar el selecto grupo 
de instituciones que ganaron tres o 
más torneos consecutivos, todos 
en la ya desaparecida Dimayor. 

La UC lidera la lista, con el tetra-
campeonato logrado entre 1983 y 
1986. Tiempo después fue un equi-
po de la provincia, Petrox, el que 
consiguió el tricampeonato al lle-
varse los torneos de 1990, 1991 y 
1992. El último club en completar la 
gesta fue Liceo Mixto de Los An-
des, campeonando en 2007, 2008 y 
2009. Luego de aquello nada, hasta 
ahora, cuando el quinteto universi-
tario está a un triunfo de sumarse a 
la exclusiva nómina. 

 
“Mano Bendita” 

  Figura central de la UC tetracam-
peona fue Manuel Herrera, conside-
rado por muchos como el mejor 
conductor chileno de todos los 
tiempos. Sobre la dinastía que im-
puso el cuadro cruzado en la déca-
da de los ‘80, el talquino señala que 
se debió a varios factores, varios de 
los cuales hoy ve en el Campanil. 

“La UdeC se ha caracterizado por 
tratar de mantener el mismo plan-
tel durante varios años, una base só-
lida apoyada fuertemente por la 
universidad. Igual que nosotros en 
nuestra época, que éramos puros 
estudiantes de la UC, por lo que es-
taba el agregado de la identifica-
ción con nuestra casa de estudios y 
con el club. Por ahí pasó lo que hi-
cimos nosotros y que se está repli-
cando ahora en la UdeC. Mantener 
un equipo que se vaya fortalecien-
do con una buena incrustación de 
extranjeros, lo que al final se nota en 
la cancha, donde parece que juegan 
de memoria”, sostiene. 

A juicio de Herrera, el otro factor 
para encadenar coronas es el ca-
marín, donde dice que la labor del 

La receta de los tricampeones a 
una UdeC que puede hacer historia  

Manuel Herrera, Daniel 
Viafora y Lino Sáez 
integran el selecto grupo 
de jugadores con 3 
títulos en el cesto chileno, 
en distintas épocas.  
En la previa del decisivo 
duelo del sábado en la 
LNB, dan su fórmula.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

está solo viendo el tema nacional,  la 
motivación de ellos es mayor, eso da 
mayor roce y permite enfrentar me-
jor la exigencia. Prueba de ello son 
los partidos que ganaron  de visita 
luego de perder en casa”, cierra. 

 
De tal palo 

En las postrimerías de su carrera, 
Lino Sáez se dio el gusto de integrar 
el estelar equipo de Liceo Mixto que 
conquistó la Dimayor de 2007 al 
2009. El destino quiso que hoy su ho-
mónimo hijo, sea parte de esta UdeC 
que está a un paso del mismo hito. 

“ Para nosotros como familia, que 
él pueda estar en estas instancias es  
un orgullo. En su primer campeona-
to, producto de la pandemia, le tocó 
jugar mucho y salió el mejor juvenil 
del torneo, tiene talento y las herra-
mientas para destacar. Ahora es un 
equipo mucho más largo, con dos 
extranjeros y un nacionalizado en 
su puesto, pero siempre está prepa-
rado para aportar viniendo desde el 
banco”, expresa sobre su retoño. 

Del Liceo Mixto tricampeón, 
Sáez  también ve similitudes con 
esta UdeC. “Era un equipo similar, 
muy amplio, en el que habían dos 
equipos en uno y donde el rector 
Patricio Cornejo se dio el lujo de te-
ner a los mejores jugadores del mo-
mento en su equipo. Igual que la U. 
de Concepción, era un equipo ba-
lanceado, con muy buenos extran-
jeros, además de dos o tres nacio-
nales de gran nivel por posición. 
Éramos un equipo que estaba en pi-
loto automático, con muy buena 
química dentro y fuera de la can-
cha”, recuerda. 

Este último punto es lo que, a jui-
cio de Lino Sáez, es la clave para te-
ner este tipo de logros. “La química 
dentro y fuera del camarín es clave 
en estas situaciones donde se jue-
gan cosas tan importantes y en que  
hay una presión que se debe mane-
jar. La UdeC tiene la posibilidad de 
salir campeón de local, con su gen-
te, esa es una motivación tremenda  
y es coincidente con el buen nivel 
que muestran hace mucho tiempo  
en el ámbito nacional e internacio-
nal, aguantando la presión durante 
todo el año de ser el equipo a ven-
cer. La convicción del equipo se 
traspasa al ambiente, me pasó a mí 
con Liceo y lo veo ahora con la 
UdeC”, finaliza.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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MÁXIMOS CAMPEONES CONSECUTIVOS 
DEL BÁSQUETBOL CHILENO

UNIVERSIDAD CATÓLICA
TETRACAMPEÓN DE DIMAYOR 

1983, 1984, 1985 Y 1986

PETROX
TRICAMPEÓN DE DIMAYOR 

1990, 1991 Y 1992

LICEO MIXTO
TRICAMPEÓN DE DIMAYOR 

2007, 2008 Y 2009

te; entrega una mancomunión que 
rinde grandes frutos”, sentencia. 

 
El chileno Viafora 

Panameño de nacimiento, chile-
no de corazón, Daniel Viafora es sin 
duda uno de los mejores extranjeros 
que jugaron en el torneo nacional. 
Con dos periodos en Petrox, fue el 
segundo el que le dio las máximas 
satisfacciones, cuando a inicios de 
los ‘90  lideró el tricampeonato de 
Dimayor. 

“Un logro como ese parte de la ca-
beza, de tener un cuerpo técnico 
que tenga claro sus objetivos. Noso-
tros teníamos a Juan Morales, que 
venía de ser jugador y manejaba el 
grupo humano como pocos, moti-
vándonos constantemente”, señala. 

Para Viafora, tal como ahora con 
el equipo auricielo, el roce interna-
cional de ese equipo les dio una ven-
taja respecto al resto. “Nosotros tu-
vimos una muy buena experiencia 
internacional, y eso ayudó en la ins-
tancia decisiva y también en lo mo-
tivacional. Igual que la UdeC, que no 

cuerpo técnico es fundamental. “Es 
difícil mantenerse arriba, todos 
quieren ganarte, es como Colo Colo 
en el fútbol. Cuesta, pero ahí se nota 
la mano de Cipriano Núñez, que 

sabe trabajar el grupo. En nuestro 
caso, nuestro DT ‘Tito’ Oreste estu-
vo mucho tiempo con nosotros a ni-
vel universitario y de club, y vaya que 
eso vale para armar un grupo fuer-
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EQUIPO DE ORELLANA SE SOSTIENE DE SU IMPECABLE LABOR DEFENSIVA

Mucho se habló de lo que le esta-
ba costando a Fernández Vial mar-
car goles, pero también hay que mi-
rar la otra mitad del vaso. Con 10 
tantos recibidos en 14 juegos son la 
segunda valla menos batida del tor-
neo detrás de Limache (8). En los úl-
timos 5 partidos apenas les convir-
tieron 2 veces y entregaron el arco 
en cero en la mitad de sus encuen-
tros. Números que no mienten y el 
zaguero Jorge Catejo ha sido uno de 
sus puntales. 

Pasó por Curicó y el año pasado 
comenzó a ganar mayor regulari-
dad en Iberia, pero este año ha sido 
una grata sorpresa en la defensa 
aurinegra. “Nos han marcado pocos 
goles esta campaña y pasa por el or-
den de todos y la jerarquía que en-
trega Nery (Veloso) en el arco, Clau-
dio (Muñoz) dando instrucciones y 
Carlitos (Gómez) más adelante. El 
profe Orellana trabaja mucho este 
tema, mucha realidad de juego pen-
sando en lo que pueda pasar en 

Catejo: el otro patrón de la segunda 
valla menos batida de toda la serie

Fernández Vial es uno de los equipos que menos goles recibe 
en la Segunda División y clave ha sido el desempeño de este 
zaguero de 23 años, que destaca lo aprendido al lado de Nery 
Veloso, Claudio Muñoz y Carlos Gómez.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mos el esquema, pero sí agregamos 
otras cosas a nuestro juego. Vial 
tiene una idea y desde el primer 
minuto entramos con la intención 
de sumar tres  afuera, de recuperar 

los puntos que ellos nos ganaron en 
Collao”, advirtió. 

 
Melipilla y sus sueños 

Este domingo recibirán a Melipi-
lla, desde las 16 horas, en el Ester 
Roa Rebolledo. En la primera rueda, 
Vial perdió 1-2 visitando a los Po-
tros, con gol de Diego Huerta me-
diante golpe de cabeza. 

Catejo repasó que “esta vez será 
muy distinto. Ese partido fue nues-
tro debut, éramos todos nuevos, 
nos veníamos conociendo y éramos 
un equipo en formación. Ahora lle-
gamos después de un triunfo que 
ayuda mucho en lo anímico, porque 
nos hacía falta. Ahora, Melipilla tie-
ne muy buenos jugadores y está dos 
puntos sobre nosotros, pero sabe-
mos qué debemos hacer y cuáles 
son nuestras virtudes”. 

Vial está a 13 puntos del líder Li-
mache y a 12 de Iberia y Concep-
ción, los clubes que actualmente 
estarían descendiendo. ¿A qué tabla 
debe mirar el hincha? El defensor 
afirmó que “el objetivo siempre es 
hacia arriba y depende de nosotros 
ubicarnos lo más alto posible, des-
pués veremos qué pasa con el resto. 
Sí es cierto que Limache se ve lejos, 
pero uno siempre espera que cai-
gan. ¿Por qué no?”. 

Ha jugado 12 partidos completos 
de 14 posibles y asume que “mi pri-
mera meta al llegar a Vial era par-
ticipar en el once titular, ser un 
aporte y creo que lo he ido demos-
trando. He jugado, nos hemos en-
tendido bien con los compañeros 
y puedo dar más. Aún soy joven y 
uno siempre piensa en dar algún 
salto en su carrera, pero hoy mi 
foco es Vial, el partido con Melipi-
lla. Lo otro se irá dando en su mo-
mento. Todos acá estamos en la 
misma y esa unión de grupo dará 
resultados”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cada partido”, apuntó. 
Y en el último triunfo 1-0 sobre 

Iberia tuvieron que defender con 
dientes apretados. Catejo recuer-
da que “fue con mucho orden y de-
jando todo, porque quedamos tem-
prano con un hombre menos y al fi-
nal terminamos con nueve. Creo 
que fuimos inteligentes para ma-
nejar los tiempos, sabíamos que se 
nos iban a venir encima. Todos es-
tuvimos concentrados y atentos a 
que no les quedara ningún rebote, 
porque con uno más siempre tienes 
alguien libre”. 

Pero también destaca otro as-
pecto. “Acá morimos en la nuestra.  
Con un jugador menos no cambia-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de cuidado 
personal, RIT C-4-2023, por resolución de fecha 28 de junio de 2023, se cita a 
audiencia a los parientes del niño DAMIÁN ESTEBAN CHÁVEZ CERDA, cédula 
de identidad N°23.052.621-4, de 13 años de edad, a efectuarse el día 18 de julio 
del 2023 a las 10:30 horas, que debido a la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará 
a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión:988 
3621 9409, enlace: https://zoom.us/j/98836219409, o en dependencias del tribunal 
ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe.
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Santoral: Camilo de Lelis

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• Castellón 687

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
S/I 
• S/I

HUALPÉN
Sana N°2 
• Potsdam 153-a

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

5/12 5/11
LOS ÁNGELES

4/17
SANTIAGO

4/12                    
CHILLÁN5/15

RANCAGUA

4/10
TALCA

3/12
ANGOL

3/11
TEMUCO

5/9
P. MONTT

3/13
SÁBADO

4/13
DOMINGO

3/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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